
Один раз — 
и полный 
отказ
За единственную 
сомнительную операцию 
клиент сможет  
лишиться банка 

Банк России разрешил  банкам 
полностью разрывать договор-
ные отношения с клиентом, если 
хотя бы по одному из его сче-
тов были попытки провести сом-
нительные операции. До сих 
пор из-за неоднозначной фор-
мулировки  антиотмывочного 
 закона банки позволяли себе 
прекращать отношения с клиен-
том лишь в части счетов, по ко-
торым были проведены сомни-
тельные операции. Теперь же 
банкиры смогут полностью пре-
кратить  общение с подозритель-
ным контрагентом, заручившись 
разъяснениями  регулятора.

Пояснения ЦБ о применении по-
ложений антиотмывочного зако-
на были опубликованы в «Вестни-
ке Банка России» в четверг. Они ста-
ли ответом на частный запрос банка. 
Кредитная организация интересова-
лась, можно ли прекратить отноше-
ния с клиентом по договорам, в от-
ношении которых сомнительные 
операции не проводились, если «по-
дозрительные» операции были вы-
явлены по другим его счетам. В сво-
ем ответе регулятор фактически раз-
решил банкам полностью разрывать 
отношения с клиентами, с которы-
ми был расторгнут договор по одно-
му из счетов из-за нарушений анти-
отмывочного закона (115-ФЗ).

До сих пор возможность полного 
разрыва отношений с клиентом, за-
меченным в нарушении антиотмы-
вочного законодательства, не была 
определена. Согласно закону, банк 
может прекратить отношения с кли-
ентом по счету, в отношении которо-
го в течение календарного года бы-
ло принято два и более решения об 
отказе в выполнении распоряжения 
из-за нарушений 115-ФЗ. «Нормы за-
кона 115-ФЗ сформулированы так, 
что допускают двоякое толкование. 
Из них неясно, банк вправе расторг-
нуть лишь договор счета, по которо-
му было допущено нарушение, или 
прекратить дальнейшее сотрудни-
чество в целом»,— отмечает управ-
ляющий партнер адвокатского бю-
ро «Дмитрий Матвеев и партнеры» 
Дмитрий Матвеев.
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Америку расстреляли в упор
Бойня во Флориде может сказаться на исходе борьбы за кресло президента США

Крупнейший в истории США массо-
вый расстрел граждан, произошед-
ший в гей-клубе города Орландо (штат 
Флорида), предельно обострил борь-
бу в преддверии ноябрьских прези-
дентских выборов. Вероятный респу-
бликанский кандидат Дональд Трамп 
потребовал от главы Белого дома Бара-
ка Обамы и демократического претен-
дента Хиллари Клинтон признать бойню 
в Орландо актом радикального исла-
мизма. В ином случае, по мнению го-
сподина Трампа, первый должен будет 
подать в отставку, а вторая — выйти из 
предвыборной гонки. Президент Оба-
ма призвал не делать поспешных выво-
дов о возможных связях с международ-
ным терроризмом виновника трагедии 
Омара Матина — сына выходцев из Аф-
ганистана, не раз выражавшего симпа-
тии исламистам. Так или иначе, главны-
ми темами предвыборной гонки теперь 
станут борьба с терроризмом внутри 
Америки, ужесточение контроля за им-
миграцией и возможность введения ог-
раничений на продажу оружия, разре-
шенную Конституцией США.

Трижды допрошен  
и ни разу не арестован
Новые подробности бойни в гей-клубе 
Florida Pulse, произошедшей в ночь на вос-
кресенье, сообщил вчера шеф полиции горо-
да Орландо Джон Мина. Как следует из его за-
явления, нападение было совершено неза-
долго до закрытия клуба, где в это время про-
ходила вечеринка Latino Night. В момент ата-
ки в клубе было более 300 человек.

Нападавший, которым оказался 29-лет-
ний гражданин США Омар Матин, был во-
оружен автоматической винтовкой AR-15 
и пистолетом. Ворвавшись в клуб, он начал 
расстреливать посетителей, а когда на место 
прибыли спецподразделения полиции, за-
баррикадировался в туалете, взяв с собой за-
ложников. Противостояние во Florida Pulse 
растянулось на три часа. Полицейские опа-
сались, что террорист может иметь при се-
бе взрывное устройство. Приказ пойти на 
штурм здания был отдан только после то-
го, как переговоры зашли в тупик. Как со-
общил на пресс-конференции Джон Мина, 

в ходе операции полицейские приняли не-
стандартное решение проделать дыру в сте-
не путем направленного взрыва, чтобы по-
сетители клуба смогли выбраться наружу 
сквозь образовавшийся проем. Однако стена 
оказалась крепче, чем ожидалось, и ее при-
шлось таранить с помощью бронетранспор-
тера Bearcat. В ходе последовавшего за этим 
штурма нападавший был убит.

Трагедия во Флориде стала самым массо-
вым расстрелом граждан в американской 
истории. Как сообщил на пресс-конферен-
ции мэр Орландо Бадди Дайер, бойня в гей-
клубе унесла жизни полусотни человек, еще 
53 посетителя были ранены. Мотивы нападав-
шего и возможность его связи с международ-
ными террористическими группировками 
предстоит установить следствию. Тем не ме-
нее вскрывшихся по горячим следам фактов 
уже оказалось достаточно для того, чтобы сде-
лать трагедию во Флориде новым фактором 
внутриполитической борьбы в США менее 
чем за полгода до президентских выборов.

Бойня во Florida Pulse дает определен-
ные основания говорить о том, что ФБР мог-
ло допустить недоработку, много лет следя за 
Омаром Матином, но так и не сумев распоз-
нать в нем будущего террориста. Омар Ма-
тин, работавший в частном охранном пред-
приятии,— американец в первом поколе-
нии из семьи иммигрантов из Афганистана. 
За последние три года «стрелок из Орландо» 
три раза допрашивался ФБР по подозрению 
в возможных контактах с исламскими терро-
ристами. Однако правоохранительные орга-
ны так и не собрали достаточное количество 
доказательств, которые позволили бы возбу-
дить против него уголовное дело.

Непосредственно перед нападением 
Омар Матин позвонил в полицию по номе-
ру 911 и заявил о приверженности делу ли-
дера «Исламского государства» (ИГ; запре-
щенная в РФ группировка) Абу Бакра аль-
Багдади, а также высказался в поддержку 
терактов на марафоне в Бостоне, совершен-
ных в 2013 году братьями Царнаевыми. По 
свидетельству очевидцев, уже в ходе рас-
правы над посетителями гей-клуба Омар 
Матин кричал «Аллах акбар». ИГ уже запи-
сало в свой актив крупнейший в истории 
расстрел граждан США, взяв на себя ответ-
ственность за нападение.

Спор о мотивах  
и требования последствий
Президент США Барак Обама назвал напа-
дение «актом террора и ненависти», одна-
ко призвал не спешить с выводами. «Мы 
все еще не знаем точной мотивации убий-
цы»,— предупредил вчера глава Белого до-
ма, дав понять, что предпочитает опираться 
на данные следствия, а не на заявления на-
падавшего, который, по свидетельству знав-
ших его людей, был психически неустойчи-
вым человеком.

Барак Обама не стал делать упор на ис-
ламский фактор, а предпочел говорить о не-
терпимости к представителям секс-мень-
шинств. «Какой бы ни была мотивация дан-
ного конкретного убийцы, есть взаимосвязь 
между его несостоятельной человеконена-
вистнической идеологией и общим отноше-
нием к геям и лесбиянкам»,— отметил он.
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Президент США Барак Обама  
не спешит называть бойню во Флориде 
нападением радикальных исламистов   
ФОТО ZUMA PRESS

Авиакомпании не хотят 
летать по кривым
Отрасль просит упростить спрямление маршрутов

Как выяснил ”Ъ“, авиакомпании по-
просили регуляторов разъяснить по-
рядок спрямления маршрутов, что по-
зволило бы сократить длительность 
рейсов,  сэкономить на топливе и, воз-
можно, снизить цены на авиабилеты. 
Эксперты оценивают возможную эко-
номию авиакомпаний в миллиарды ру-
блей в год. Но пока спрямление разре-
шено лишь в экстренных случаях или 
по предварительному согласованию. 
По мнению участников отрасли, при 
строгом выполнении этих требований 
в наиболее загруженных районах поле-
тов в пиковые часы может возникнуть 
коллапс.

В конце прошлой недели в Минтрансе 
прошло совещание с участием представите-
лей Росавиации, ГК по организации воздуш-
ного движения (ОрВД), Ассоциации эксплу-
атантов воздушного транспорта (АЭВТ) по 
вопросу полетов самолетов вне установлен-
ных трасс. Факт совещания 

”
Ъ“ подтвердили 

в ГК ОрВД и Минтрансе, отметив, что оно но-
сило «рабочий характер».

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией, АЭВТ попросила замминистра 
транспорта Валерия Окулова разъяснить пра-
вила использования воздушного простран-
ства и условия спрямления маршрута по за-
просу экипажа — отклонения от маршрута 
на более прямую траекторию. В апреле после 
такого обращения диспетчера Петербургско-
го центра управления воздушным движени-
ем ГК ОрВД ввела запрет на спрямление — на 
основании того, что любые изменения пла-
на полета возможны при согласовании зара-
нее с ведомствами или при форс-мажорах. 
По мнению экспертов АЭВТ, спрямление — 
единственный способ «ускорить и упорядо-
чить поток воздушного движения». Глава ко-
митета АЭВТ по аэронавигационному обслу-
живанию Леонид Щербаков пояснил 

”
Ъ“, что 

под спрямлением не подразумеваются поле-
ты в запретных зонах или зонах ограниче-
ния полетов, а ассоциация просит уточнить 
формулировки законодательства во избежа-
ние двойственных трактовок.
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Пили и били
Поведение российских и английских фанатов  
может привести к дисквалификации сборных

Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) предупредил Ассоциацию 
футбола Англии (FA) и Российский фут-
больный союз (РФС), что в случае повто-
рения беспорядков, которые произошли 
до и сразу после матча между сборными 
Англии и России в Марселе, обе коман-
ды будут дисквалифицированы. Свои 
следующие матчи эти сборные прово-
дят с разницей в один день и в сосед-
них городах — Лансе и Лилле. А значит, 
вероятность повторения столкновений 
 велика. Прокурор Марселя Брис Робен 
заявил, что ни одного из российских ху-
лиганов, которые, похоже, перехватили 
у англичан звание главных бузотеров ев-
ропейского футбола, задержать не уда-
лось. С подробностями из Франции — 
корреспондент ”Ъ“ АФСАТИ ДЖУСОЙТИ.

Столкновения российских и английских 
болельщиков, имевшие место в Марселе до 
и сразу после матча между сборными Рос-
сии и Англии, могут иметь весьма неприят-
ные последствия для обеих команд. UEFA уже 
предупредил FA и РФС, что в случае повторе-
ния марсельской истории обе команды будут 

дисквалифицированы. Но стоит сказать, что 
положение сборной России все же более серь-
езное. Благодарить за это нужно российских 
хулиганов, которые уже по окончании мат-
ча с удивительной эффективностью, каковой 
могла бы позавидовать даже марсельская по-
лиция, на протяжении трех дней гонявшая 
толпы пьяных фанов, зачистили сразу два ан-
глийских сектора, за пару минут полностью 
освободив их от присутствия болельщиков 
сборной Англии. Они, к слову, были готовы 
продолжать — даже выстроились в боевой 
порядок, ожидая, что их вызов будет принят 
англичанами. Но те предпочли ретироваться.

Так вот в UEFA пояснили, что, поскольку 
инцидент произошел на стадионе, в отноше-
нии сборной России (очевидно, руководство 
европейского футбола заранее посчитало, 
что зачинщиками драки были именно рос-
сияне) заведено дисциплинарное дело, кото-
рое будет слушаться уже во вторник. Россий-
ская сторона обвиняется по трем пунктам: 
организация беспорядков, использование 
пиротехники и расизм.
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Рынок нефти может сбалансироваться 
ближе к концу года, спрогнозировали в 
ОПЕК, сославшись на существенное со-
кращение добычи, замедление приро-
ста запасов и улучшение ситуации в ми-
ровой экономике. Однако резкий спад 
поставок в мае объяснялся преимуще-
ственно разовыми факторами, тогда как 
Саудовская Аравия возобновила рост 
добычи — пока сопоставимый с приро-
стом в Иране. В РФ по итогам года также 
будет увеличение поставок, а не стагна-
ция, полагают теперь в картеле.

После незначительного прироста ми-
рового предложения нефти в апреле — на 
20 тыс. баррелей в сутки (б/с), в мае объем 
поставок резко сократился — суммарно на 
730 тыс. б/с, свидетельствуют данные ОПЕК. 
«Избыток нефти будет сокращаться и в по-
следующие месяцы, это уже проявляется в 
замедлении прироста запасов, рынок мо-
жет сбалансироваться к концу года»,— ожи-
дают в картеле. Предложение вне ОПЕК со-
кратилось в мае на 750 тыс. б/с (прогноз по 
году — на 740 тыс., до 56,4 млн б/с) — но сре-
ди отдельных поставщиков наметилось рас-
хождение: самый существенный спад поста-
вок из-за пожаров произошел в Канаде (ми-

нус 700 тыс. б/с), менее существенное паде-
ние объемов было зафиксировано в Брази-
лии и Колумбии. Прогнозы по США и Рос-
сии были повышены: в РФ в целом по го-
ду будет не стагнация добычи, а прирост на 
130 тыс. б/с (до 11 млн б/с, хотя во второй по-
ловине года ожидается спад на 120 тыс. б/с), 
в США же падение поставок будет на 10 тыс. 
б/с меньшим (до 420 тыс. б/с).

Предложение стран картеля, по дан-
ным вторичных источников, снизилось на 
100 тыс.— до 32,4 млн б/с (в апреле был при-
рост на 188 тыс. б/с). Сильнее всего упала до-
быча в Нигерии — на 250 тыс. б/с; более чем 
на 50 тыс. б/с каждая сократили поставки так-
же Ливия, Ирак и Венесуэла. В то же время 
Иран нарастил предложение на 90 тыс. б/с, 
Саудовская Аравия — на 83 тыс. б/с, а ОАЭ и 
Кувейт совокупно — еще на 160 тыс. б/с.

Повышению цен (в среднем по ОПЕК за 
май — на $5,4, до $43,2 за баррель) способ-
ствовали и ослабление доллара, и укрепле-
ние глобального спроса, полагают в карте-
ле. Суммарный прирост спроса в 2016-м 
ожидается на уровне 1,2 млн б/с (без изме-
нений), но он будет весьма неравномерен: в 
ЕС спрос в 2015 году вырос всего на 260 тыс. 
б/с, а в 2016-м рост составит лишь 10 тыс. б/с, 

в КНР — 370 тыс. б/с и 340 тыс. б/с соответст-
венно (в мае импорт нефти в КНР вырос по 
сравнению с апрелем на 249 тыс. б/с). Мак-
симум прироста ожидается в Индии — на 
400 тыс. б/с.

Несмотря на оптимистичный прогноз, 
цена Brent вчера снизилась на $0,4, до $50 за 
баррель, на фоне повышенной волатильно-
сти на рынках. Как отмечают в Fitch, ожида-
ния роста спроса не вполне оправданны: эф-
фект от них скрадывают падение инвести-
ций в мировой энергосектор и рецессия в РФ 
и Бразилии. Более того, доллар может укре-
питься ближе к концу 2016 года, если ФРС 
повысит ставки, напоминают в агентстве.

Сохранение низких цен между тем выну-
ждает даже страны, увеличившие объем по-
ставок, обращаться за внешней помощью: 
власти Ирака заявили о готовности выпол-
нить условия МВФ для получения кредита в 
размере $5,4 млрд за три года, согласившись 
погасить задолженность перед зарубежны-
ми нефтяными компаниями на несколько 
миллиардов долларов. Всего помощь от за-
рубежных кредиторов может составить до 
$18 млрд, также страна планирует разме-
стить евробонды на $2 млрд в конце года.

Татьяна Едовина

Нефть показала недолгий спад
ОПЕК ждет баланса на рынке к концу года

экономическая политика
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триллиона рублей составил по итогам января—мая текущего года размер дефицита федераль-
ного бюджета РФ, следует из оперативного отчета Федерального казначейства. Доходы бюджета за 
первые пять месяцев года, по оценке ведомства, составили 4,64 трлн руб., расходы — 6,13 трлн руб. Как ранее 
сообщал Минфин, на закрытие расширяющегося разрыва между доходами и расходами бюджета уже потра-
чено 780 млрд руб. средств Резервного фонда. В соответствии с законом о бюджете, по итогам 2016 года 
размер дефицита ожидается на уровне 2,36 трлн руб., или 3% ВВП. Сейчас Минфин прогнозирует, что этот 
показатель будет несколько выше — 3,3% ВВП (при среднегодовой цене нефти марки Urals $40 за баррель). –1,5
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ДОХОДЫ

Кризис сократил  
переводы трудовых  
мигрантов вчетверо

В первом квартале 2016 года, 
по данным ЦБ, сумма переводов 
физлиц из РФ в страны СНГ с 
помощью платежных систем соста-
вила $914 млн против $3,3 млрд в 
докризисном первом квартале 2014-
го. В РФ за этот период переведено 
$324 млн. Сальдо переводов для РФ 
остается отрицательным — минус 
$590 млн. В отсутствие статистики 
о заработках трудовых мигрантов 
(из-за большой доли нелегальной 
занятости) переводы из РФ в страны 
СНГ — едва ли не единственный 
показатель, позволяющий косвенно 
судить о ситуации в этом сегменте 
рынка труда. Оценивая сокращение 
объема переводов в 2016 году через 
платежные системы в 3,6 раза в 
сравнении с докризисным 2014-м, 
следует учитывать, что прежние 
рублевые заработки в долларах за 
данный период сократились вдвое.

Согласно прогнозу МВФ, в 2016 
году страны Центральной Азии ждет 
снижение годового роста до 1,2% — 
это минимум за последние 20 лет (в 
2008–2014 годах показатель дости-
гал 8%). В МВФ это объясняют в том 
числе и вторичным эффектом от 
спада в РФ — в Армении, Киргизии 
и Таджикистане на переводы из-за 
рубежа (в основном из РФ) в 2015 
году приходилось от 9% до 32% ВВП.

Сокращение объема перево-
дов через платежные системы по 
странам СНГ неравномерно. Лидер 
по объему перечислений прежний — 
Узбекистан: из РФ за первый квартал 
2016 года туда отправлено $256 млн 
против $910 млн двумя годами 
ранее. Занимавший раньше второе 
место Таджикистан ($644 млн в 
первом квартале 2014-го) опустился 
на четвертое место ($103 млн). На 
третьем месте осталась Украина (па-
дение суммы переводов с $543 млн 
до $137 млн), с четвертого на второе 
поднялась Киргизия (сокращение 
с $386 млн до $150 млн). Последнее 
может объясняться вступлением 
страны в ЕАЭС: ее гражданам теперь 
не нужно оформлять дорогостоящие 
трудовые патенты. 

Оказывают влияние на статистику 
и иные эффекты: так, по словам 
участников рынка, реального со-
кращения переводов в Таджикистан 
нет. Большей частью средства 
отправляются через систему «Золо-
тая корона», а в торговых сетях (они 
выступают банковскими платежными 
агентами) такие переводы оформля-
ются как покупка предоплаченных 
карт., и они «в статистике ЦБ по 
платежным системам не учитыва-
ются»,— поясняет топ-менеджер 
компании—оператора системы 
денежных переводов.

Софья Окунь, 
Вадим Вислогузов, 
отдел финансов

ПЕРЕВОДЫ ФИЗЛИЦ ИЗ РФ В СНГ 
ЧЕРЕЗ ПЛАТЕЖНЫЕ СИСТЕМЫ ($ МЛН) 
ИСТОЧНИК: ЦБ.
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”Ъ“ ознакомился с поручениями вице-премь-
ера Александра Хлопонина по итогам совеща-
ния о мусоросжигательных проектах ГК «Ро-
стех». Министрам поручено уже в июне—июле 
представить Белому дому результаты их ауди-
та и идеи дополнительных мер господдержки. 
О субсидировании заводов через оптовый ры-
нок электроэнергии, чего в ГК «Ростех» доби-
вались последние три года, в документе не го-
ворится. В ответственной же за проект «дочке» 
госкорпорации — «РТ-Инвест» — ”Ъ“ заявили, 
что согласны на любую возможную поддержку.

2 июня совещание «о реализации проектов ГК 
”
Ро-

стех“ по строительству заводов по термической обра-
ботке отходов» провел вице-премьер Александр Хло-
понин. Ранее, в конце мая, проекты госкорпорации 
уже обсуждались у главы администрации президен-
та Сергея Иванова (см. 

”
Ъ“ от 12 мая). Новые поруче-

ния правительству свидетельствуют: в администра-
ции президента пока не имеют достаточных основа-
ний, чтобы запустить пилотные проекты «Ростеха», 
хотя представитель «РТ-Инвеста» вчера заявил 

”
Ъ“, 

что «принципиальное решение принято в 2013 году, 
а сейчас пришло подтверждение такого подхода: за 
три года ситуация в обращении с отходами стала мно-
го хуже». О том же 

”
Ъ“ говорил и глава подмосковного 

Минприроды Александр Коган: если механизм под-
держки через рынок мощности не заработает, запуск 
четырех пилотных заводов потребует увеличения та-
рифа на сбор и вывоз бытовых отходов для граждан с 
1,5 тыс. до 10–12 тыс. руб. за тонну с человека.

В Минприроды 
”
Ъ“ вчера заявили, что пока не по-

лучили территориальную схему обращения с отхо-
дами Московской области, а «без нее говорить о за-
пуске каких-то производственных мощностей пре-
ждевременно». Напомним, ранее участники рын-
ка электроэнергии и заинтересованные ведомства 
признали неэффективным сам механизм субсиди-
рования пилотных мусоросжигательных заводов ГК 
«Ростех» через рынок мощности в Подмосковье и Та-
тарстане. Фактически он предусматривал обеспече-
ние полного возврата инвестиций и гарантирован-
ной доходности на капитал субсидированием сжи-
гания отходов местными бюджетами и конечными 
потребителями в условиях избытка энергии на рын-
ке (см. 

”
Ъ“от 21 декабря 2015 года).

В поручениях господина Хлопонина рынок элек-
трической мощности не упоминается, но Минэко-
номики, Минприроды и Минпромторгу поручено 
до 23 июня представить правительству предложе-
ния по «дополнительным мерам поддержки» заво-
дов «Ростеха». В Минприроды 

”
Ъ“ сообщили, что по-

ручение вице-премьера будет рассматриваться спе-
циалистами только на следующей неделе, и предпо-
ложить, о каких мерах пойдет речь (кроме поиска 
инвесторов), не смогли. В самом ведомстве, как и в 
Минэкономики, по-прежнему против строительст-
ва заводов «Ростеха» за счет конечных потребителей. 
«РТ-Инвест» же уже договорился обо всех возмож-
ных региональных льготах в Подмосковье и Татар-
стане, а запрос на федеральную поддержку в компа-
нии формулируют максимально широко. «У каждого 
министерства существуют собственные механизмы 
поддержки, например поддержка локализации и 
производства отечественного оборудования, субси-
дирование кредитной ставки, экологический сбор 
и так далее»,— заявил 

”
Ъ“ представитель компании.

Помимо дополнительной поддержки до 7 июля 
Минэкономики, Минпромторг и Минэнерго должны 
доложить в Белый дом о результатах ценового и тех-
нологического аудита заводов, а ГК «Ростех» — пред-
ставить подробное технико-экономическое обосно-
вание проекта, к которому в процессе оценки регу-
лирующего воздействия было много вопросов у про-
фильных федеральных чиновников. При этом участ-
ники рынка утверждают, что есть российские анало-
ги японских технологий, которые хочет локализо-
вать «Ростех», конкурентоспособные по цене и каче-
ству. А глава отдела энергоэффективности Минэконо-
мики Владимир Максимов называет невнимание к 
отечественным альтернативам «странным». В «РТ-Ин-
весте» надеются, что «ценовой и технологический ау-
дит позволит сделать процесс принятия важного ре-
шения прозрачным». Впрочем, ранее к качеству ТЦА 
высказывали претензии как чиновники, так и участ-
ники рынка (см. 

”
Ъ“ от 14 декабря 2015 года).

В Минприроды 
”
Ъ“ вчера пообещали, что, вы-

полняя поручения Александра Хлопонина, будут от-
талкиваться от максимальной переработки отходов 
«как приоритета госполитики». «Существуют отече-
ственные производители оборудования по перера-
ботке ТКО и проекты, превосходящие по эффектив-
ности и экологической безопасности проекты по 
термическому обезвреживанию ТКО»,— говорят и 
в Минэкономики.

Алексей Шаповалов

Мусор пока 
не разгорается
Правительство еще раз 
изучит проекты «Ростеха» 
по сжиганию отходов

В пятницу Госдума одобри-
ла два законопроекта, дви-
жению которых активно со-
противлялось страховое 
лобби,— о создании нацио-
нального госперестраховщи-
ка с обязательной переда-
чей ему 10% рисков со всего 
рынка и об обязательных про-
дажах электронного ОСАГО. 
Первый документ заставит 
страховщиков пользоваться 
услугами госкомпании, вто-
рой — продавать ОСАГО в убы-
точных регионах. Идеолог 
обоих проектов — ЦБ — ссы-
лается на проблемы потреби-
телей: без госкомпании негде 
перестраховать санкционные 
риски, а владельцы автомо-
билей не могут купить полис 
уже в пяти регионах РФ.

Госдума в пятницу рассмотре-
ла два непопулярных на страхо-
вом рынке законопроекта. Пер-
вый — о создании национальной 
перестраховочной компании 
(НПК) — принят в первом чтении. 
Он внесен в Госдуму группой де-
путатов во главе с руководителем 
комитета по финансовому рынку 
Николаем Гончаром в середине 
апреля. Саму тему создания НПК 
ЦБ обсуждает уже больше года, 
объясняя ее необходимость санк-
циями — участникам санкцион-
ных списков не удается получить 
полноценную страховую защи-
ту из-за несогласия международ-
ных игроков брать их риски в пе-
рестрахование.

Кроме того, за счет НПК регу-
лятор надеется уменьшить отток 
перестраховочной премии за ру-
беж. Как говорится в пояснитель-
ной записке к проекту, в 2014 го-
ду, по данным ЦБ, объем рын-
ка коммерческого перестрахо-
вания в РФ составил 138,5 млрд 
руб., из которых свыше 100 млрд 
руб. было перечислено зарубеж-
ным перестраховщикам. За по-
следние три года объем премии, 
переданной в перестрахование 
на международный рынок, пре-
высил 260 млрд руб. В то же вре-
мя объем перестраховочной пре-
мии, поступившей с междуна-
родных рынков в РФ, составил 
чуть более 40 млрд руб. «С уче-
том того что совокупный капи-
тал всех страховых и перестра-

ховочных компаний составляет 
на сегодняшний день 155 млрд 
руб., а уставный капитал нацио-
нальной перестраховочной ком-
пании планируется в размере бо-
лее 70 млрд руб., ее возможности 
предоставлять имеющиеся у нее 
перестраховочные емкости рос-
сийским и иностранным пере-
страхователям на коммерческой 
основе сократят отток валютных 
средств и позволят увеличить 
объем входящей премии с меж-
дународных рынков»,— ожида-
ют авторы проекта.

Существовать НПК будет в 
форме «дочки» ЦБ. Начало ее ра-
боты намечено на 1 января 2017 
года. При этом, как отметила в 
своем заключении на проект 
Счетная палата, если уставный 
капитал игрока будет наполнять-
ся за счет прибыли ЦБ, регулято-
ру не хватит половины требуе-
мой суммы. После перечисления 
в федеральный бюджет в 2016 го-
ду 90% прибыли ЦБ (прогноз — 

302 млрд руб.) «в распоряжении 
Банка России остается примерно 
30 млрд руб.», а в пояснительной 
записке к проекту утверждается, 
что «уставный капитал нацио-
нальной перестраховочной ком-
пании планируется более 70 мл-
рд руб.», предупреждают госау-
диторы. Страховой же рынок в 
проекте об НПК не устраивает 
положение об обязательной пе-
редаче ей 10% рисков со всех до-
говоров, которые компании от-
дают в перестрахование, кроме 
ОСАГО, «Зеленой карты» и нако-
пительного страхования жизни.

Еще один страховой законо-
проект, принятый в пятницу 
сразу во втором и третьем чте-
ниях, также инициирован ре-
гулятором — это поправка к за-
кону об ОСАГО, обязывающая 
страховщиков продавать поли-
сы в электронном виде (также с 
1 января 2017 года). Этим регу-
лятор надеется побороть дефи-
цит полисов, который в настоя-
щий момент наблюдается мини-
мум в пяти регионах РФ из-за то-
го, что страховщики минимизи-
руют продажи на территориях, 
где особенно активны автоюри-
сты. По словам представителей 
компаний, посредники выкупа-

ют права требования по выплате 
у автомобилистов и через суд по-
лучают завышенные в несколь-
ко раз возмещения.

Покупка ОСАГО в интернете 
стала возможной с 1 июля 2015 
года. С тех пор до начала июня 
продано более 200 тыс. таких 
полисов, и особенный спрос 
на Е-ОСАГО обеспечивают как 
раз убыточные для страховщи-
ков территории (лидер рынка — 
«Росгосстрах» — уже приостано-
вил электронные продажи). Аль-
тернативный механизм разви-
вает Российский союз автостра-
ховщиков. С 1 июня должна бы-
ла заработать система межагент-
ских соглашений страховщиков 
по продажам полисов на убыточ-
ных территориях. Впрочем, судя 
по тому, что глава департамента 
страхового рынка ЦБ Игорь Жук 
уже предупредил рынок о созда-
нии госкомпании в ОСАГО, если 
не будет устранен дефицит поли-
сов (см. 

”
Ъ“ от 7 июня), система 

межагентских соглашений рабо-
тает пока слабо.

Впрочем, уже с 1 января 2017 
года ЦБ начнет наказывать стра-
ховщиков за саботаж в продажах 
ОСАГО.

Татьяна Гришина

Депутаты отодвинули  
страховые интересы
Сразу два законопроекта приняты против воли рынка

Страховой департамент 
Банка России под руковод-
ством Игоря Жука не оста-
вил сектору ОСАГО чрез-
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В Севастополе одновременно 
с думскими выборами может состо-
яться референдум о введении пря-
мых выборов губернатора. С пред-
ложением организовать референ-
дум к кандидату в депутаты Гос-
думы от Партии роста Олегу Нико-
лаеву обратился экс-спикер зак-
собрания города Алексей Чалый. 
Господин Николаев организацию 
референдума считает «задачей 
вполне выполнимой» — в поддержку 
инициативы необходимо собрать 
около 10 тыс. подписей севасто-
польцев. В августе 2015 года ини-
циативная группа вместе с госпо-
дином Николаевым уже собирала 
22,5 тыс. подписей горожан под об-
ращением к президенту Владими-
ру Путину. Губернатор Сергей Ме-
няйло сказал ”Ъ“, что об инициати-
ве «пока ничего не знает».

Провести референдум о необходи-
мости избирать губернатора Севастопо-
ля на прямых выборах предложил вче-
ра экс-спикер заксобрания Алексей Ча-
лый в программе «Остров с Олегом Ни-
колаевым» на телеканале НТС. Ведущим 
программы является член регионально-
го штаба ОНФ, кандидат в депутаты Гос-
думы от Партии роста Олег Николаев. В 
программе обсуждаются городские те-
мы — медицина, дороги, зарплаты бюд-
жетников. Алексей Чалый стал гостем 
первой программы.

На вопрос господина Николаева о 
введении прямых губернаторских вы-
боров Алексей Чалый сказал: «Заксобра-
ние может повторно поднять вопрос по 
изменению устава города, но я боюсь, 
что результат будет тем же самым». В 
марте сторонники Алексея Чалого в зак-
собрании пытались принять поправки 
к уставу города, согласно которым глава 
города избирается на прямых выборах, 
а не утверждается парламентом по пред-
ставлению президента, как это закре-
плено в законе сейчас. Тогда проект под-
держали только 13 депутатов при необ-
ходимых 16. Господин Меняйло в февра-
ле заявлял, что поддерживает «жесткую 
вертикаль власти» и выступает за назна-
чение губернаторов, хотя еще в октябре 
2014 года он говорил 

”
Ъ“, что выступает 

«только за» прямые выборы.
Алексей Чалый считает, что теперь 

«самый эффективный способ» решения 
вопроса о прямых выборах — «вынести 
его на референдум», сейчас для этого «са-
мое время». «В сентябре выборы (в Госду-
му.— 

”
Ъ“), и было бы удобно вопрос ре-

ферендума вставлять в выборы. Если у 
граждан есть такой интерес, займитесь 
организацией»,— заявил, обращаясь к 
Олегу Николаеву, господин Чалый.

Господин Николаев подтвердил 
”
Ъ“ 

желание организовать референдум: 
«Сейчас мы готовим ходатайство о реги-
страции инициативной группы 

”
Служу 

Севастополю“ в местный избирком. По-
сле этого мы начнем собирать подписи — 
по закону это не менее 2% от числа изби-

рателей, то есть около 10 тыс. подписей». 
Потом избирком их проверит и обратит-
ся в заксобрание, которое уже примет ре-
шение о проведении референдума. «Со-
брать необходимое количество подпи-
сей — задача вполне выполнимая, учи-
тывая настроение севастопольцев»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Николаев. Он напоми-

нает, что в августе 2015 года под обраще-
нием к Владимиру Путину о неудовлет-
ворительной социально-экономической 
ситуации в Севастополе инициативная 
группа (в нее входил господин Никола-
ев) собрала 22,5 тыс. подписей за 12 дней.

Олег Николаев надеется, что процесс 
регистрации инициативной группы 
пройдет параллельно с принятием за-
кона «О референдуме в городе Севасто-
поле». «Закон уже готов, две недели на-
зад он был направлен в Центризбирком 
на согласование, когда его проверят и 
вернут, мы сразу же внесем его в заксо-
брание»,— рассказал 

”
Ъ“ глава комис-

сии парламента по законодательству 
Виктор Посметный. По словам депута-
та, сессия парламента может продлить-
ся до конца июля.

В марте при рассмотрении попра-
вок к уставу города глава местных еди-
нороссов депутат Борис Колесников го-
ворил 

”
Ъ“, что «вопрос о возвращении 

прямых выборов стоило бы задать об-
щественности, провести референдум, 
чтобы изменения вносились, потому 
что их поддерживают жители, а не по-
тому, что так кому-то одному хочется». 
Вчера он сказал 

”
Ъ“, что по-прежнему 

придерживается этой точки зрения, но 
выступает против того, чтобы референ-
дум «смешивали с выборами», тем бо-
лее когда это будет «подыгрывать» од-
ному из кандидатов. Сергей Меняйло 
заявил 

”
Ъ“, что «пока ничего об ини-

циативе референдума не знает». «Бу-
дет официальный документ, будем раз-
говаривать»,— отметил губернатор, не 
уточнив, какой именно документ он 
ожидает.

Олег Николаев cчитает, что губерна-
тор и его сторонники выступают про-
тив прямых выборов, так как понима-
ют: они поставят точку в карьере Сергея 
Меняйло на посту главы города, ведь пе-
реизбраться он не сможет. «Он ничего не 
сделал для города за два прошедших го-
да и дважды обманул горожан, пообе-
щав следовать предвыборной програм-
ме развития Севастополя команды Чало-
го»— сказал он.

Софья Самохина

Севастополь выводят 
на референдум 
по вопросу о прямых выборах губернатора 

После сентябрьских выборов Петербург дол-
жен будет определиться с кандидатурой на пост 
члена Совета федерации (СФ) от законодатель-
ного собрания региона. Сенатор Людмила Кост-
кина заявила, что покидает СФ «по личным об-
стоятельствам». По данным ”Ъ“, на эту долж-
ность претендует депутат Госдумы от «Единой 
России» Ирина Соколова, которая планирует 
выдвигаться и в Госдуму, и в заксобрание. Экс-
перт отмечает, что Петербург — сложный ре-
гион, поэтому власти субъекта могут принять 
иное решение.

В конце прошлой недели Людмила Косткина, 
которая последние два года занимает пост сена-
тора от заксобрания Петербурга, заявила о своем 
уходе из СФ. В подтверждение того, что это реше-
ние окончательное, она сняла свою кандидатуру 
с праймериз «Единой России» по отбору кандида-
тов в парламент Петербурга, которые прошли 11 
июня (чтобы претендовать на пост сенатора от за-
конодательной ветви власти, нужно сначала стать 
депутатом в этом регионе). Заявление сенатор по-
дала в последний момент, за два дня до предвари-
тельного голосования. В ее пресс-службе 

”
Ъ“ зая-

вили, что госпожа Косткина решила не оставаться 
сенатором при новом созыве заксобрания «в свя-
зи с личными обстоятельствами». Выборы в петер-
бургский парламент пройдут 18 сентября однов-
ременно с думскими.

Людмила Косткина считается ближайшей со-
ратницей спикера СФ Валентины Матвиенко. Она 
занимала пост вице-губернатора Петербурга с 
2003 по 2011 год, на протяжении двух губернатор-
ских сроков госпожи Матвиенко, а затем вместе с 
ней ушла в СФ. По данным трех источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом подготовки к парламентским 
выборам, на место сенатора от заксобрания пре-
тендует депутат Госдумы от «Единой России» Ири-
на Соколова. В 2011 году она избралась в Госдуму 
от Петербурга и стала зампредом парламентского 
комитета по социальной политике. Людмила Кост-

кина занимает в СФ аналогичную должность. До-
звониться до депутата 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Ирина Соколова выиграла и федеральные, и ре-
гиональные праймериз «Единой России». На дум-
ских праймериз она заняла непроходную позицию 
в списке, но получила возможность выдвигаться по 
петербургскому одномандатному округу №214. Од-
нако в этом округе у нее есть сильный конкурент — 
депутат Госдумы от «Справедливой России» Елена 
Драпеко. А вот на праймериз по выдвижению кан-
дидатов в заксобрание ей удалось попасть в состав 
партсписка на проходную позицию. Госпожа Драпе-
ко заявила 

”
Ъ“, что о планах Ирины Соколовой стать 

сенатором не слышала и полагает, что та решила бал-
лотироваться одновременно и в Госдуму, и в заксо-
брание «для подстраховки».

Вопрос о том, кто поведет список единороссов на 
выборах в заксобрание, решится на заседании реги-
онального политсовета партии в двадцатых числах 
июня. Сейчас Ирина Соколова — единственный де-
путат Госдумы, который планирует выдвигаться в 
заксобрание Петербурга. Как замечает близкий к ру-
ководству петербургского отделения ЕР источник 

”
Ъ“, чтобы попасть в общегородскую часть списка, 

необязательно проходить праймериз, поэтому в пер-
вой пятерке могут появиться «неожиданные имена». 
По его данным, согласование кандидатов, которым 
предстоит возглавить список партии в заксобрание, 
еще продолжается, а вопрос о том, будет ли в их чи-
сле Ирина Соколова и станет ли она основным пре-
тендентом на пост сенатора, пока открыт.

«Вероятность выдвижения Ирины Соколовой на 
пост сенатора высока. У нее ровные отношения с 
губернатором, да и в Москве ее кандидатура вос-
принимается нормально»,— говорит политолог 
Константин Калачев. Однако, по его словам, Петер-
бург — сложный регион, где пересекается множе-
ство интересов, поэтому нельзя исключать, что в 
последний момент властями будут приняты какие-
то другие решения.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Заксобрание Петербурга  
поменяет сенатора
Соратница Валентины Матвиенко покидает верхнюю палату
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Как стало известно ”Ъ“, в феде-
ральную часть списка «Яблока» на 
выборах в Госдуму могут войти гла-
ва политсовета Григорий Явлин-
ский, председатель партии Эмилия 
Слабунова, экс-мэр Петрозаводс-
ка Галина Ширшина, член политсо-
вета Лев Шлосберг и экс-сопредсе-
датель ПАРНАС Владимир Рыжков. 
Остальные важные для партии фи-
гуры получат крупные региональ-
ные группы. В «Яблоке»  отмечают, 
что это наиболее  компромиссный 
вариант, но он еще может изме-
ниться. Эксперт называет его 
« попыткой удовлетворить всех».

Порядок в пятерке (Григорий Явлин-
ский, Эмилия Слабунова, Галина Шир-
шина, Лев Шлосберг, Владимир Рыж-
ков) еще не определен, но возглавить ее 
должен господин Явлинский. При этом 
сразу несколько источников 

”
Ъ“ подчер-

кивают, что эта конфигурация может 
быть не последней: съезд пройдет 24–
26 июня, а Григорий Явлинский, которо-
му, по их словам, сейчас пятерка кажет-
ся оптимальным вариантом, имеет наи-
больший вес в партии и часто принима-
ет решения в последний момент. Между 
тем Лев Шлосберг подчеркивает, что та-
кой расклад даже не обсуждался на по-
литкомитете, который должен вынести 
список на съезд, его члены только нача-
ли представлять предложения. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к партии, 

на заседании 4 июня обсуждались вари-
анты тройки и семерки, но Григорий Яв-
линский сказал, что семерка не будет мо-
тивировать регионы. До съезда должно 
пройти еще два заседания политкоми-
тета, где должна обсуждаться и пятерка, 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Он подчеркива-

ет, что вопрос крайне сложный для пар-
тии. Политтехнолог Константин Калачев 
считает такую пятерку «попыткой удов-
летворить всех». «Она вполне сбаланси-
рованная, смущает одно — предсказуе-
мость. Чтобы преодолеть барьер в 5%, на-

до удивлять — например, поставить пер-
вым номером Ширшину или Слабунову. 
Но Явлинский никому первое место не 
уступит»,— говорит он. 

Предполагается, что остальные зна-
чимые фигуры возглавят региональные 
группы (они могут пройти в Госдуму, 
если федеральный список наберет 5% го-
лосов). По сведениям 

”
Ъ“, крупные груп-

пы, которые дают хорошие шансы, уже 
предусмотрены для всех заслуженных 
партийцев. Так, экс-председателю пар-
тии Сергею Митрохину отвели группу, 
состоящую из четырех одномандатных 
округов в Москве. Сергей Митрохин под-
твердил это 

”
Ъ“, добавив, что в нее входят 

Центральный, Северо-Восточный и Вос-
точный округа. Большие группы доста-
нутся также Сергею Иваненко, Алексан-
дру Гнездилову, Алексею Мельникову, Ва-
лерию Борщеву, Анатолию Голову и Ни-
колаю Рыбакову (для них отводятся Мо-
сква, Санкт-Петербург и Свердловская 
область). Одну их хороших групп мо-
гли отдать лидеру движения «Федераль-
ный сельсовет» Василию Мельниченко, 
но тот может выдвинуться от другой пар-
тии. В одну из сложных групп входят Ка-
релия, Мурманская, Архангельская об-
ласть и Коми. Возглавить ее может вице-
спикер карельского заксобрания Анаста-
сия Кравчук. По словам источника 

”
Ъ“ в 

партии, к «яблочникам» обращался так-
же экс-депутат Госдумы Геннадий Гудков. 
Сам он сказал 

”
Ъ“, что это партия к нему 

обращалась, но дальше переговоров де-
ло не зашло. Экс-депутат претендовал на 
группу, куда входит вся Нижегородская 
область. В партии говорят, что выдвиже-
ние господина Гудкова, не имеющего се-
рьезных ресурсов и узнаваемости, не 
прибавит «Яблоку» голосов. Источник, 
близкий к партии, говорит, что с группа-
ми тоже большая проблема — назначе-
ние на объединенные группы «москви-
чей» демотивирует местные кадры.

Как признают в партии, сильных иг-
роков на все группы не хватит, а на одно-

мандатные округа тем более — на них 
просто нет денег. Отметим, что один из 
сильных одномандатников сооснователь 
партии Владимир Лукин вместо выдви-
жения в Черемушкинском округе Мо-
сквы может пойти в Совет федерации. Го-
сподин Лукин сказал 

”
Ъ“, что ему посту-

пило такое предложение от врио главы 
Тверской области Игоря Рудени, которо-
го он знает больше десяти лет. По его сло-
вам, в ближайшее время он обсудит этот 
вопрос и с «Яблоком», и с господином Ру-
деней. Выдвижение от «Яблока» по окру-
гу, по сведениям 

”
Ъ“, предлагали и экс-

мэру Волгограда Евгению Ищенко, но тот 
предпочел «Партию роста». В подвешен-
ном состоянии находится вопрос выдви-
жения по Твери медиаинвестора Алек-
сандра Винокурова и предпринимателя 
Дмитрия Некрасова (Кунцевский округ), 
который выехал за границу из-за опасе-
ний преследования со стороны ФСБ. 

Депутату Госдумы Дмитрию Гудко-
ву пока светит только выдвижение в Ту-
шинском округе Москвы. Сам он над-
еется, что это «слухи», которые «вбрасы-
ваются», чтобы рассорить его с партией. 
Он всерьез рассчитывает на включение 
в федеральную часть, а не только на выд-
вижение в округе, где его могла бы выд-
винуть другая партия. «Хороший коали-
ционный список сможет мобилизовать 
5–7 млн человек»,— считает он. Влади-
мир Рыжков же сказал 

”
Ъ“, что для не-

го принципиально именно обещанное 
выдвижение по округу (Алтайский край).

Переговоры с лидером «Партии про-
гресса» Алексеем Навальным вряд ли 
уже дадут какие-то результаты, призна-
ют в «Яблоке». Член партии Николай Ля-
скин надеется, что в его Бабушкинском 
округе хотя бы не будет выдвигаться Сер-
гей Митрохин. Он также считает, что «бу-
дет правильно», если «Яблоко» не станет 
выдвигать кандидата в Черемушкин-
ском округе, а поддержит муниципала 
Константина Янкаускаса.

Таисия Бекбулатова

Пятерка по выборам
«Яблоко» отбирает кандидатов в федеральную часть списка

Указ о начале думской кампании президент 
Владимир Путин должен подписать до конца 
 текущей недели. На выборах, которые пройдут 
18 сентября, места в бюллетене гарантированы 
14 партиям, которым не нужно собирать подпи-
си. Для большинства партий основной мотива-
цией для участия в выборах могут стать не ман-
даты, а госфинансирование в размере 110 руб. 
за голос при наборе 3% голосов.

Избираемые ждут указа
До 19 июня президент должен подписать указ о на-
значении выборов в Госдуму. Хотя выборы и так 
пройдут 18 сентября — в третье воскресенье меся-
ца, дата указа играет роль. К примеру, Владимир Пу-
тин мог подписать его еще 30 мая, но от даты появле-
ния указа отсчитываются все основные этапы кам-
пании, в том числе те, которые должны оплачивать-
ся из официального избирательного фонда (неофи-
циальные расходы грозят снятием с выборов). Пар-
тии должны будут выдвинуть кандидатов (по списку 
это от 200 до 400 человек) в течение 25 дней после 
подписания указа. И думские партии уже наметили 
свои съезды на 25–30 июня (см. 

”
Ъ“ от 8 июня).

24 июня пройдет последнее пленарное заседа-
ние Госдумы, после которого оставшиеся в обой-
ме депутаты смогут сосредоточиться на избира-
тельной кампании, которая продлится до 18 сен-
тября. Перспективы части депутатов уже ясны. Как 
уже сообщал 

”
Ъ“, 49 единороссов проиграли прай-

мериз, чуть меньше на праймериз не пошло. В дру-
гих фракциях также ожидается смена кадров. Рота-
ция может во многом произойти за счет кандида-
тов, пришедших через одномандатные округа, по 
которым впервые с 2003 года будут избираться 225 
из 450 депутатов Госдумы.

Реформа, вернувшая выборы по округам, прово-
дилась после думских выборов и протестов 2011 го-
да. Не всегда на выборы в округа приходят люди, свя-
занные с конкретным регионом. Но, как и возвраще-
ние губернаторских выборов, это «стимулирует ре-
гиональную политическую жизнь», говорит полито-
лог Евгений Минченко.

Другая часть реформы после 2011 года позволи-
ла увеличить кратно (с 7 до 75) число партий. Для 
партий—участников выборов в Госдуму создан до-
полнительный стимул: проходной барьер после 
выборов 2011 года был снижен с 7% до 5% голосов. 
Еще одна планка для большей части появившихся 
партий — 3% голосов. Именно столько нужно на-
брать, чтобы получить государственное финанси-
рование из бюджета. Депутаты Госдумы уходящего 
шестого созыва подняли довольствие таким «бюд-
жетным партиям» в четыре раза — до 110 руб. за го-
лос. Если явка на выборах в сентябре будет такой 
же, как в декабре 2011 года, то есть около 60%, или 
67 млн избирателей, то 3% голосов будут гарантиро-

вать партии и ее руководству 220 млн руб. ежегодно 
в течение пяти лет до выборов в Госдуму 2021 года.

Патриоты делят избирателя
Сейчас, по данным «Левада-центра», на прохожде-
ние в Госдуму могли бы претендовать «Единая Рос-
сия» (ее выбирают 53% от тех, кто готов голосовать и 
определился с партией), КПРФ (21%) и ЛДПР (14%), а 
«Справедливая Россия» может получить только гос-
финансирование (4%). У этих партий за последние 
пять лет выросло достаточно конкурентов. Если в 
2011 году это были только «Яблоко» (получило 3%), 
«Патриоты России» и «Правое дело», то теперь доба-
вились еще семь. Речь идет именно о тех партиях, у 
которых есть депутаты в региональных парламен-
тах и которые могут участвовать в думских выборах 
без сбора подписей.

Другим партиям самостоятельно участвовать в 
выборах затруднительно: чтобы зарегистрировать 
список, им нужно будет собрать не менее 200 тыс. 
подписей избирателей. Если при выборочной про-
верке 5% окажутся недействительными или недо-
стоверными, список будет снят. Лидер «Гражданской 
инициативы», которая зарегистрирована, но не мо-
жет участвовать в выборах без сбора подписей, Анд-
рей Нечаев заявил 

”
Ъ“, что его кандидаты пойдут по 

спискам других партий. «В прошлом году был опыт 
(со сбором подписей.— 

”
Ъ“) в Калужской области и 

Магадане, где под абсолютно надуманным предло-
гом нас не допустили до выборов при собранных 
подписях»,— заявил 

”
Ъ“ Андрей Нечаев.

Увеличение числа партий не сильно раскрасило 
политическую палитру. Думская оппозиция не на-
строена критиковать внешнюю политику РФ и ее 
главного автора — президента — после присоеди-
нения Крыма к России в 2014 года. «Главное измене-
ние — это Крым наш. У людей переменились созна-
ние и настроение от знаменитых событий 2014 го-
да»,— говорит зампред «Яблока» Сергей Иваненко.

У «Яблока» внешнеполитический тезис — не-
признание присоединения Крыма — будет запи-
сан в программных документах, но «это будет топ-
тание на узком пятачке», говорит эксперт фонда ИН-
ДЕМ Юрий Коргунюк. «Остальные будут такого избе-
гать, иногда грязью поливать либералов. Основная 
повестка будет ругань в адрес правительства, при-
нимающего неправильные меры в условиях соци-
ально-экономического кризиса»,— считает эксперт.

Но увеличение числа партий на патриотическом 
фланге вызывает свои сложности, признает зампред 
партии «Патриоты России» Надежда Корнеева. «В 
2011 году было 7 партий, а сейчас минимум 14 пар-
тий стоят на старте,— говорит она.— Для избирателя 
это большой выбор. Для партий тоже вызов: больше 
толкаются на одном идеологическом поле».

Максим Иванов,  
Ярослав Федосеев

Партии ждут приглашения  
в кампанию
До конца недели будет дан старт выборам в Госдуму

Его поздравляет генеральный директор госкорпора-
ции «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Сергей Герасимович! Примите самые 
искренние поздравления с 65-летием! Многие годы 
вы преданно служите своей стране, эффективно ре-
шая масштабные государственные задачи на важ-
ных министерских постах, в Государственной думе. 
Коллеги и общественность знают вас как целеу-
стремленного и принципиального человека, всегда 
готового к открытому и конструктивному диалогу. 
Сегодня ваша деятельность направлена на ком-
плексное развитие Новгородской области, привле-

чение инвестиций в экономику региона, поддержку 
востребованных социальных программ. Серьезное 
внимание вы уделяете промышленному и сельско-
хозяйственному росту, расширению уникального 
туристического потенциала края, сохранению его 
богатого культурно-исторического наследия. Убе-
жден, что глубокие знания и опыт помогут вам до-
биться всех поставленных целей на благо повыше-
ния уровня жизни людей и процветания Новгород-
ской земли. Желаю вам крепкого здоровья, оптимиз-
ма и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет  
губернатору Новгородской области  
Сергею Митину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Чалый считает референ-
дум самым эффективным  
способом решения вопроса  
о прямых выборах губернатора   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, Ногинский 
городской суд отказался рассма-
тривать по существу уголовное де-
ло сотрудников «дочки» ОАО «Обо-
ронсервис» (ныне «Гарнизон») ОАО 
«Славянка» и менеджеров клинин-
говой компании ООО «Руском». 
Они обвиняются в хищении более 
10 млн руб., выделенных на бла-
гоустройство территории частей 
ПВО. Суд мотивировал свое реше-
ние отсутствием в материалах де-
ла «времени, места и способа со-
вершения преступления», а также 
размера ущерба. Ранее по этому 
делу к разным срокам были приго-
ворены четыре командира частей 
ПВО и менеджер «Славянки».

Поводом для проведения расследо-
вания, фигурантами которого оказа-
лись четыре командира расположен-
ных под Ногинском воинских частей 
ПВО, три менеджера ОАО «Славянка» 
и два руководителя ООО «Руском», по-
служила оперативная информация 
департамента военной контрразвед-
ки ФСБ и ГУЭБиПК МВД РФ. По дан-
ным оперативников, в 2011 году меж-
ду ОАО «Славянка» и руководством 
ООО «Руском» в лице Виталия Лезне-
ра и Юлии Аверьяновой был заклю-
чен договор, согласно которому пред-
приниматели за 10 млн руб. обязались 
благоустроить территорию воинских 
частей. Контроль за работами был 
возложен на менеджеров «Славянки» 
Дмитрия Матвеева и Александра Ба-
ева. Однако, по версии сотрудников 

516-го военного следственного отдела 
Балашихи, которые вели дело, участ-
ники сделки решили похитить выде-
ленные на нее денежные средства. В 
ходе расследования было установле-
но, что руководители ООО «Руском» 
Виталий Лезнер и Юлия Аверьянова, 
получив перечисленные из ОАО «Сла-
вянка» 10 млн руб., договорились с ко-
мандирами частей и представителя-
ми «Славянки» о том, что благоустрой-
ством территорий воинских частей за-
ниматься не будут, а за подписание ак-
тов приемки работ военные получат 
от 400 тыс. до 700 тыс. руб. каждый. 
Остальные деньги, по версии следст-
вия, руководители «Рускома» и «Сла-
вянки» поделили между собой.

Уголовное дело было возбуждено 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество 
в особо крупном размере) и ч. 4 ст. 291 
УК РФ (дача взятки в крупном разме-
ре). Балашихинский гарнизонный 
военный суд весной этого года приго-
ворил командиров воинских частей 
за получение взяток к лишению сво-
боды на сроки от трех до шести лет. 
Кроме того, недавно Ногинский гор-
суд в особом порядке рассмотрел де-
ло менеджера ОАО «Славянка» Эдуар-
да Лысенина, полностью признавше-
го свою вину по восьми эпизодам хи-
щения бюджетных средств и дачи взя-
ток. Суд приговорил его к шести го-
дам колонии строгого режима и штра-
фу в размере 4 млн руб.

В феврале нынешнего года проку-
ратура утвердила обвинительное за-

ключение в отношении остальных 
фигурантов расследования — Алек-
сандра Баева, Дмитрия Матвеева, Ви-
талия Лезнера и Юлии Аверьяновой, 
которые вины не признают. Матери-
алы дела были направлены для рас-
смотрения по существу в Ногинский 
городской суд. Там оно слушалось в 
течение четырех месяцев, однако на 
днях суд принял решение вернуть 
материалы дела в прокуратуру с фор-
мулировкой — «органами следствия 
не были установлены время, место и 
способ совершения преступления, а 
также размер причиненного ущер-
ба». Отметим, что при этом Мино-
бороны заявило к обвиняемым гра-
жданский иск на 10 млн руб.

Военная прокуратура обжаловала 
решение суда. По словам источников 

”
Ъ“, для военных следователей оно 

стало полной неожиданностью. Пра-
воохранители отмечают, что ранее тот 
же суд вынес приговор одному из фи-
гурантов расследования на основа-
нии тех же обстоятельств, что указаны 
и в деле нынешних обвиняемых. «Бы-
ли вынесены приговоры и в отноше-
нии командиров воинских частей,— 
напомнил собеседник 

”
Ъ“.— Теперь 

же получается, что одних и тех же до-
казательств достаточно для рассмотре-
ния дел одних участников преступ-
ной группы и недостаточно для дру-
гих». Источник при этом отметил, что 
«срок содержания под стражей обви-
няемых истечет в августе» и он «опаса-
ется, что, оказавшись на свободе, они 

могут скрыться от правосудия, тем бо-
лее что у той же госпожи Аверьяновой 
имеется гражданство Израиля».

Юрий Сюн

Центральный райсуд Челябинс-
ка вынес приговор бывшему гла-
ве УФМС по Челябинской области 
Сергею Рязанову, который обви-
нялся в систематическом полу-
чении взяток за решение вопро-
сов, связанных с оформлением 
загранпаспортов и гражданства. 
Суд признал экс-чиновника ви-
новным и назначил ему в виде на-
казания восемь лет колонии стро-
гого режима и штраф в размере 
30 млн руб. Свою вину в суде Ря-
занов признал. Примечательно, 
что предшественник Сергея Ряза-
нова на посту главы регионально-
го УМФС Артур Дамерт также был 
осужден за взятки и злоупотре-
бление полномочиями.

Центральный районный суд Челя-
бинска помимо восьмилетнего сро-
ка лишения свободы и 30-миллион-
ного штрафа в качестве дополнитель-
ного наказания лишил Сергея Ряза-
нова звания полковника внутренней 
службы и запретил ему занимать гос-
должности в течение двух лет после 
освобождения. По информации про-
куратуры Челябинской области, суд 
конфисковал у него более 1 млн руб., 
являвшихся предметом взятки, а так-
же иностранную валюту, 10 млн руб., 
автомобиль, однокомнатную кварти-
ру, мебель и два земельных участка. 
Это имущество пойдет на обеспече-
ния уплаты штрафа.

Гособвинение запрашивало для 
Сергея Рязанова десять лет колонии 
и штраф в размере 60 млн руб. Как 
сообщила 

”
Ъ“ пресс-секретарь Цент-

рального райсуда Наталья Прохоро-
ва, во время оглашения приговора 
ему стало плохо, из-за чего был объ-
явлен перерыв, во время которого 
подсудимого в сопровождении при-
ставов увезли в больницу для обсле-
дования.

По делу бывшего главы УФМС 
также проходил один из взяткода-
телей Сергей Чувашов. Он признан 
виновным в даче взятки и пригово-
рен к пяти годам условного лише-
ния свободы с испытательным сро-
ком четыре года, а также штрафу в 
размере 11,4 млн руб.

Сергей Рязанов был задержан 2 
июня 2013 года в Челябинске в кафе 

Wall Street при получении от Сергея 
Чувашова 135 тыс. руб. По информа-
ции следствия, взамен Рязанов дол-
жен был выдать Миасскому хлебоза-
воду квоты на привлечение мигран-
тов. Сразу после задержания чинов-
ник был помещен под домашний 
арест и уволен со службы. В апреле 
того же года обвиняемого поместили 
в СИЗО — после того как он встретил-
ся с одним из свидетелей по делу, чем 
нарушил правила домашнего ареста.

В ходе расследования вскрылись 
новые эпизоды взяток. Так, следст-
вие заявляло, что в 2012–2013 годах 
Сергей Рязанов получал деньги от 
представителей челябинского фи-
лиала ФГУП «Паспортно-визовый 
сервис» и ООО «Сервис-центр» за об-
щее покровительство — общая сум-
ма 380 тыс. руб. Помимо этого Ряза-
нов неоднократно получал взятки от 
председателя совета челябинской ре-
гиональной общественной органи-
зации «Таджикский национально-
культурный центр 

”
Самониен“» Ис-

ламудина Раджабова — за ускорение 
оформления разрешений на времен-
ное проживание, вида на жительст-
во, документов для получения граж-
данства иностранным гражданам и 
лицам без гражданства.

Сергей Рязанов в 2011 году сме-
нил на посту начальника УФМС по 
Челябинской области Артура Да-
мерта (возглавлял ведомство с 2006 
года). Дамерт в марте 2015 года был 
приговорен к пяти годам колонии 
строгого режима и штрафу в разме-
ре 500 тыс. руб. за превышение долж-
ностных полномочий и вымогатель-
ство взятки. Суд также запретил ему 
занимать госдолжности в течение 
трех лет и лишил звания полковни-
ка полиции. Как говорилось в деле, в 
ноябре—декабре 2008 года Артур Да-
мерт получил от директора турфир-
мы четыре денежных вознагражде-
ния — от 3 тыс. до 6 тыс. руб.— за ока-
зание услуг по ускоренной процеду-
ре оформления паспортов, также он 
получил взятку в виде строительства 
двух коттеджей от директора строи-
тельной компании. Размер взятки 
был оценен более чем в 5,7 млн руб.

Надежда Алексеева,  
Челябинск

Экс-главу челябинского 
УФМС прописали  
в колонии
За взятки он получил восемь лет

Следственный департамент (СД) 
МВД России во второй раз завер-
шил расследование громкого де-
ла о хищении имущества завода 
по производству оцинкованной 
стали ООО «Техинвестстрой». 
По версии следствия, двое бе-
нефициаров офшорной компа-
нии Katton и помогавший им эко-
номист незаконно продали акции 
дочерней фирмы Gustobravo — 
учредителя ООО, причинив тем 
самым ущерб своему бывшему 
компаньону Дмитрию Иванченко 
более чем на 1,4 млрд руб. Биз-
несмены по-прежнему с обвине-
нием не согласны, считая, что в 
деле нет доказательств незакон-
ности сделки с акциями.

Само расследование длилось свы-
ше двух с половиной лет. Дело бы-
ло возбуждено 12 сентября 2013 го-
да по ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (поку-
шение на мошенничество) на осно-
вании заявления бизнесмена Дмит-
рия Иванченко, поданного накану-
не в ГУ МВД России по Центрально-
му федеральному округу, а когда по-
сле упразднения полицейского глав-
ка расследованием занялся СД МВД, 
обвинение было переквалифициро-
вано на «мошенничество». В заявле-
нии господин Иванченко утверждал, 
что его бывшие деловые партнеры 
Александр Рубцов и Ольга Евстафь-
ева (все трое являлись бенефициар-
ными владельцами зарегистриро-
ванной на Британских Виргинских 
островах Katton Ltd и контролирова-
ли соответственно 47,5%, 47,5% и 5% 
акций) без его согласия продали ак-
ции дочерней кипрской компании 
Gustobravo Ltd, учредителя ООО «Те-
хинвестстрой», чем причинили ему 
значительный ущерб, поскольку ли-
шили права собственности на пред-
приятие (владеет имуществом и ра-
ботает под брендом обанкроченно-
го в 2010 году Каширского завода ста-
ли с покрытием, совладельцем кото-

рого, по данным СМИ, также являл-
ся господин Иванченко). При этом 
техническую помощь в оформлении 
сделки им оказал Денис Красиков. По 
результатам расследования СД МВД 
пришел к выводу, что обвиняемые с 
целью захвата имущества Дмитрия 
Иванченко подыскали подконтроль-
ную им компанию Mowebray Ltd, с 
которой в апреле Katton заключила 
договор купли-продажи акций ком-
пании Gustobravo, «в результате чего 
Иванченко Д. И. исключен из числа 
лиц, фактически владеющих ООО 

”
Техинвестстрой“».

В самом начале расследования 
Ольга Евстафьева, Александр Руб-
цов и Денис Красиков были аресто-
ваны. Под стражей и домашним аре-
стом они провели в общей сложно-
сти 20 месяцев, и только после реше-
ния Мосгорсуда, указавшего на допу-
щенную по делу волокиту и наруше-
ния порядка предъявления обвине-
ния и даже вынесшего в связи с этим 
частное определение в адрес началь-
ника СД МВД, были отпущены под 
подписку о невыезде. По ходатай-
ству следствия в качестве обеспечи-
тельной меры суд наложил арест на 
все имущество «Техинвестстроя».

Ольга Евстафьева и Александр 
Рубцов вины не признают, Денис 
Красиков заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве, его дело 
выделено в отдельное производство. 
Адвокаты обвиняемых Евстафьевой 
и Рубцова полагают, что Денис Кра-
сиков вынужденно формально при-
знал вину в обмен на освобождение 
из-под стражи.

Когда следствие было заверше-
но в первый раз, разразился скан-
дал. Неожиданно выяснилось, что, 
пока фигуранты знакомились с ма-
териалами дела, его объем, насчиты-
вавший на тот момент 85 томов, вы-
рос почти вдвое. После этого рассле-
дование было возобновлено, для то-
го чтобы «дооформить» новые тома.

По словам руководителей компа-
ний Katton и Gustobravo, решение 
о сделке принималось на собрании 
трех бенефициаров в апреле 2013 го-
да на Кипре, и, хотя Дмитрий Иван-
ченко был против сделки, простым 
большинством голосов, что допу-
скалось уставом Katton, она была 
одобрена. При этом в деле имеются 
официальные заявления директора 
Gustobravo Алкмини Пантази и ре-
гистратора Katton Андреаса Петру о 
том, что преступления в отношении 
их компаний не совершалось, а сдел-
ка с акциями соответствовала зако-
нам Кипра. Защита говорит, что след-
ствие почему-то допрашивать авто-
ров заявлений не стало.

Кроме того, отмечают представите-
ли фигурантов, бенефициары, как по-
казывает арбитражная практика рос-
сийских судов, не признаются собст-
венниками или владельцами имуще-
ственных прав, а в уголовном деле 
нет документов, подтверждающих, 
что Дмитрий Иванченко был владель-
цем акций Gustobravo и «Техинвест-
строя». То есть, по их мнению, имуще-
ственного ущерба ему не могло быть 
причинено. Защита также утвержда-
ет, что в деле есть записи переговоров 
бывших деловых партнеров, из кото-
рых следует, что Дмитрию Иванчен-
ко предлагалась компенсация за вы-
ход из бизнеса в размере свыше 2 мл-
рд руб., но он предпочел решать этот 
вопрос в рамках уголовного дела.

Адвокаты также считают сомни-
тельным указанный в деле размер 
ущерба. Потерпевший назвал 1,4 мл-
рд руб., сославшись на выводы при-
влеченного следствием ЗАО «Уни-
верс-Аудит». Между тем проведен-
ная в марте 2016 года экспертно-кри-
миналистическим центром МВД экс-
пертиза оценила стоимость возмож-
ной доли Дмитрия Иванченко в ООО 
«Техинвестстрой» в 350 млн руб. При 
этом проведенной по делу право-
вой экспертизой, считают адвока-

ты, установить размер прав Дмит-
рия Иванченко в отношении ООО 
«Техинвестстрой» не представилось 
возможным из-за отсутствия в рос-
сийском законодательстве понятия 
бенифициарного владения. «Опре-
делить имущественный ущерб в 
данном случае в принципе невоз-
можно,— отметила защита обвиня-
емых,— так как в деле нет главного: 
данных об активах и пассивах ком-
паний Katton Ltd и Gustobravo Ltd».

«При этом хотел бы отметить, что 
расчеты назначенной следствием 
экспертизы в ЗАО 

”
Универс-Аудит“ 

почему-то проводились на безвоз-
мездной основе, хотя стоят они не 
менее 1 млн руб.»,— добавил адво-
кат Ольги Евстафьевой Андрей Грив-
цов. Он также подчеркнул: «Переход 
права собственности на иностран-
ные компании имел место за преде-
лами России, осуществлялся по зако-
нам Кипра и Британских Виргинских 
островов и не может расследоваться 
у нас, так как препятствует доступу к 
правосудию. Налицо не уголовные, а 
чисто гражданско-правовые отноше-
ния. Следствию это, скорее всего, по-
нятно, но ему нужно как-то оправдать 
факт длительного нахождения обви-
няемых под стражей».

Остается добавить, что в заявле-
нии Дмитрия Иванченко и материа-
лах дела упоминаются аналогичные 
сделки по продаже акций еще двух 
кипрских компаний, связанных, в 
частности, с владением ЗАО «Метал-
локомплект-М» и ООО «Северо-За-
падный трубный завод». Бенефици-
арами этих компаний в том же соот-
ношении (47,5%, 47,5% и 5%) также яв-
лялись Александр Рубцов, Дмитрий 
Иванченко и Ольга Евстафьева. По-
терпевший настаивает на незакон-
ности продажи и акций этих фирм. 
Так что не исключено появление но-
вых уголовных дел и арестов имуще-
ства обеих российских компаний.

Юрий Сюн

Имущество завода ушло через офшорную сделку
Дело о мошенничестве следствие завершило со второго раза

Суд отказался от уборки частей ПВО
Дело о хищении средств ОАО «Славянка» возвращено в прокуратуру
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Вчера Священный синод Русской право-
славной церкви (РПЦ) поддержал предло-
жение Антиохийской, Болгарской, Серб-
ской и Грузинской церквей перенести 
Всеправославный собор, для того чтобы 
урегулировать разногласия, наметивши-
еся между участниками. Если Константи-
нопольский патриарх не прислушается к 
предложению вышеперечисленных цер-
квей и все же решит провести собор на 
Крите 16–26 июня, то делегация РПЦ со-
чтет невозможным участвовать в нем. Экс-
перты убеждены, что Константинополь, 
скорее всего, не захочет рисковать отно-
шениями с четырьмя поместными право-
славными церквами и легитимностью со-
бора и перенесет его дату.

Обсудить ситуацию вокруг Всеправославно-
го собора иерархи РПЦ собрались на экстрен-
ном заседании Священного синода в патриар-
шей резиденции в Свято-Даниловом монасты-
ре. Руководство РПЦ решило поддержать пред-
ложения Антиохийской, Грузинской, Сербской 
и Болгарской православных церквей о перено-
се Всеправославного собора. Время созыва со-
бора, по их мнению, «надлежит в дальнейшем 
установить по итогам общеправославного обсу-
ждения и при непременном условии согласия 
предстоятелей всех общепризнанных помест-
ных автокефальных православных церквей».

Напомним, от участия во Всеправославном 
соборе отказались Антиохийская, Болгарская, 
Сербская и Грузинская православные церкви. 
Одной из первых свое решение воздержаться 
от участия огласила Болгарская церковь. Болгар-
ских иерархов смутили несогласие нескольких 
поместных церквей по некоторым пунктам уже 
одобренных текстов собора и зафиксированная 
в регламенте собора невозможность их редакти-
ровать. В апреле Синод Болгарской церкви, рас-
сматривая документ «Отношения православной 
церкви с остальным христианским миром», по-
становил, что, «кроме Святой православной цер-
кви, нет других церквей, а есть только еретики и 
раскольники, которых называть церковью тео-
логически, догматически и канонически непра-
вильно». Болгарский синод предложил перене-
сти дату собора, чтобы разрешить существую-
щие противоречия. Вслед за болгарами с призы-
вом перенести собор выступила Сербская пра-
вославная церковь. «Перед созывом этого исто-
рического форума необходимо устранить раз-
ногласия поместных церквей, достичь консен-
суса и доработать проекты документов, которые 
предполагалось принять на соборе»,— объяснил 
патриарх Сербский Ириней в письме патриарху 
Константинопольскому Варфоломею.

В пятницу к православным иерархам Болга-
рии и Сербии присоединились члены Священ-
ного синода Грузинской православной церкви: 
«Есть фундаментальные вопросы, которые долж-
ны учитываться Константинопольской патриар-

хией, но они не учитываются»,— пояснил член 
грузинского Священного синода митрополит 
Местийский и Верхне-Сванетский Илларион. 
Еще в феврале 2016 года католикос-патриарх Гру-
зии Илия II заявил, что Синод отвергает документ 
«Отношения православной церкви с остальным 
христианским миром», который должен быть 
принят на Всеправославном соборе. «Согласно 
закону пятого и шестого Вселенских соборов, не-
допустимо церковное освещение брака между 
православным и неправославным,— рассказа-
ли 

”
Ъ“ в Грузинской церкви.— На нашу просьбу 

четко прописать эти положения в итоговых до-
кументах Критского собора мы получали отказ».

Спасти ситуацию в начале июня попыталась 
РПЦ, которая предложила провести экстренное 
предсоборное совещание для рассмотрения сло-
жившейся ситуации. Но Вселенский патриарх и 
Синод Константинопольской церкви проигно-
рировали предложение РПЦ, заявив, что собор 
состоится, несмотря на нежелание ряда церквей 
участвовать в нем.

«В случае неучастия ряда православных цер-
квей во Всеправославном соборе мы тоже не 
сможем в нем участвовать, потому что в таком 
случае собор будет уже не Всеправославным,— 
пояснил председатель отдела внешних церков-
ных связей Московского патриархата митропо-
лит Волоколамский Иларион.— Невозможно бу-
дет достичь консенсуса ни по одному из вопро-

сов. Следовательно, единственным решением 
является перенос этого собора». С этим предло-
жением, по его словам, Синод РПЦ обратится к 
Константинопольскому патриарху Варфоломею. 
«В регламенте собора говорится, что Константи-
нопольский патриарх созывает Всеправослав-
ный собор с согласия всех поместных православ-
ных церквей,— рассказал митрополит.— Но это-
го согласия нет, следовательно, если собор будет 
все-таки созван, то это произойдет в нарушение 
регламента». Впрочем, «ситуация не катастро-
фическая». «Мы все вместе готовили Всеправо-
славный собор, и мы не смогли его подготовить 
так, чтобы все церкви были удовлетворены,— 
заявил иерарх.— Мы должны извлечь из этого 
урок и понять, что голоса церквей нельзя игно-
рировать. Если церковь выражает какую-то оза-
боченность, то эту озабоченность надо решать, 
если церковь предлагает какие-то поправки, на-
до внимательно относиться к этим поправкам». 
По словам митрополита, если обращение РПЦ к 
Вселенскому патриарху будет проигнорирова-
но, Священный синод соберется снова.

«Решение Синода было предсказуемым,— 
убежден президент Гильдии экспертов по рели-
гии и праву Роман Лункин.— Не может Всепра-
вославный собор состояться хотя бы без одной 
поместной церкви. Если Константинополь оста-
вит незамеченным обращение иерархов РПЦ и 
других поместных церквей перенести собор, он 
тем самым продемонстрирует неуважение к сво-
им собратьям. Предугадать реакцию Вселенско-
го патриарха трудно, но есть надежда, что он не 
захочет пойти на конфликт с четырьмя помест-
ными православными церквями и перенесет да-
ту собора».

Павел Коробов

Соборное несогласие
РПЦ присоединилась к требованию о переносе Всеправославного собора

Президент Владимир Путин поручил 
Минюсту подписать от имени РФ 
протокол №15 к Европейской кон-
венции по правам человека. Доку-
мент сокращает с шести до четырех 
месяцев срок, отведенный на обра-
щение в Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ). По мнению ад-
воката Каринны Москаленко, и Со-
вет Европы, и Россия заинтересо-
ваны в снижении количества жалоб 
в ЕСПЧ и сокращение сроков этому 
поможет.

Распоряжение Минюсту подписать 
протокол №15 к Европейской конвен-
ции президент дал 11 июня. Комитет 
министров Совета Европы (СЕ) одобрил 
протокол еще 16 мая 2013 года, а 24 ию-
ня открыл его к подписанию, призвав го-
сударства как можно скорее подписать 
и ратифицировать документ. Россия до 
недавнего времени оставалась одной из 
шести стран, не подписавшей протокол 
(Босния и Герцеговина, Греция, Латвия, 
Мальта и Хорватия).

Документ сокращает с шести до че-
тырех месяцев срок на обращение 
с жалобами в ЕСПЧ. «Российские влас-
ти в последние годы стараются умень-
шить количество жалоб в ЕСПЧ двумя 
способами: пытаясь решать вопросы на 
национальном уровне, что заслуживает 
поощрения, или отбивая у людей охоту 
обращаться в ЕСПЧ: мол, его решения 
необязательные»,— объясняет основа-
тель Центра содействия международ-
ной защите адвокат Каринна Моска-
ленко. По ее словам, ЕСПЧ и сам хотел 
бы уменьшить количество жалоб, так 
как не справляется с их потоком, и для 
этого СЕ сократил сроки, отведенные 
для обращения в Страсбург. Собрать все 
документы, необходимые для жалобы 
в ЕСПЧ, за четыре месяца сложнее, чем 
за полгода, считает Каринна Москален-
ко. «Даже сейчас ЕСПЧ не принимает 
многие жалобы из-за того, что заявите-
ли не соблюдают срок их подачи»,— до-
бавляет она.

Также протоколом №15 государст-
ву предоставляется «поле усмотрения», 
в пределах которого оно несет «основ-
ную ответственность за обеспечение 
прав и свобод, гарантированных кон-
венцией». Российский судья ЕСПЧ в от-
ставке, член Венецианской комиссии 

(ВК) СЕ Анатолий Ковлер ранее отмечал, 
что именно поэтому с точки зрения «кон-
ституционного патриотизма» у РФ есть 
прямой интерес в скорейшем вступле-
нии в силу протокола. «Важно, что мы 
продолжаем участвовать в делах обще-
европейского дома, по-прежнему счи-
таем себя частью СЕ, принимаем всерь-
ез наше членство в нем»,— добавила Ка-
ринна Москаленко.

В СЕ, в свою очередь, продолжают 
критиковать российские законы — о но-
вых полномочиях Конституционного 
суда (КС) признавать «невозможность 
исполнения» решений ЕСПЧ и «о неже-
лательных иностранных и международ-
ных организациях». На пленарном засе-
дании ВК — совещательного органа по 
конституционному праву при СЕ — 10 
июня было принято заключение о том, 
что закон «о нежелательных НКО» пре-
пятствует свободе ассоциаций, собра-
ний и выражения. ВК считает, что в за-
коне нужно указать конкретные крите-
рии, позволяющие включать организа-
ции в список «нежелательных», при этом 
такое решение должно приниматься су-
дьей, а не Генпрокуратурой. ВК рекомен-
дует предусмотреть возможность для 
НКО обжаловать статус «нежелательной» 
в суде, причем на время процесса реше-
ние о признании НКО «нежелательной» 
должно быть приостановлено. Согласно 
закону, деятельность иностранной или 
международной НКО может быть запре-
щена в РФ, если она угрожает основам 
конституционного строя РФ, обороно-
способности страны или безопасности 
государства. В реестре «нежелательных» 
уже пять НКО.

ВК также рекомендовала исключить 
возможность неисполнения решения 
ЕСПЧ из российского законодательст-
ва. Ранее комитет министров СЕ, рассмо-
трев состояние исполнения постанов-
лений ЕСПЧ, напомнил, что РФ обязана 
в соответствии со ст. 46 Конвенции со-
блюдать решения Страсбурга (см. 

”
Ъ“ от 

10 июня). Напомним, 14 июля 2015 года 
КС России постановил, что спорные ре-
шения ЕСПЧ могут не исполняться, если 
они противоречат Конституции РФ. Ре-
шения о том, надо ли исполнять кон-
кретное дело, принимает КС РФ после 
соответствующего обращения Минюста.

Сергей Горяшко

Времени на жалобу 
в Европейский суд  
станет меньше
У граждан будет всего четыре месяца 
на подготовку обращения в Страсбург

Врачи ряда российских регионов жалуются на не-
хватку препарата мезатон — анестетика, который 
массово используется реаниматологами, анесте-
зиологами и акушерами. Он внесен в перечень жиз-
ненно необходимых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП), его запас должен находить-
ся в каждой клинике, а также у бригад скорой по-
мощи. Разъяснений в связи с нехваткой препарата 
Минздрав им не дает. Как выяснил ”Ъ“, она связана 
с требованием украинского производителя повы-
сить закупочную цену. Придут ли стороны к согла-
шению, неизвестно, а пока Россия вынуждена заку-
пать дорогостоящий французский аналог.

Препарат мезатон производится Опытным заво-
дом при Харьковском государственном научном цен-
тре лекарственных средств, его непатентованное на-
звание — фенилэфрин. Это популярный анестетик, ко-
торый используется для местного и общего наркоза, 
особенно часто применяется при травмах, ранениях, 
острой недостаточности кровообращения. В интернете 
есть немало свидетельств, что во время боевых дейст-
вий на юго-востоке Украины обе стороны при заказе гу-
манитарной помощи просили доставить максимально 
возможное количество именно этого препарата. Также 
мезатон используется акушерами при проведении ке-

сарева сечения. Кроме того, препарат входит в базовый 
комплект оснащения машин скорой помощи.

Сообщение о нехватке мезатона появилось в начале 
июня в популярной профессиональной интернет-группе 
«Анестезиолог анестезиологу». Участник из Ростова-на До-
ну пожаловался коллегам, что в их городе мезатон практи-
чески закончился. «Это выяснилось только в операцион-
ной в преддверии спинномозговой анестезии,— расска-
зал он.— На резонный вопрос последовал ответ, что его 
нет и не будет». Врачи—участники группы подтвердили, 
что также испытывают нехватку этого препарата. По их 
словам, сейчас им приходится использовать для анесте-
зии норадреналин. «Вот только коробка мезатона стоила 
40 руб., а норик — 1,6 тыс. руб.»,— уточнил автор записи.

”
Ъ“ опросил реаниматологов, анестезиологов и сотруд-

ников скорой помощи из нескольких регионов, включая 
Москву. Все они подтвердили, что мезатон либо закончил-
ся, либо на исходе, «остатки прошлогодних запасов еще 
есть, но предупредили, что новых уже не будет». По дан-
ным 

”
Ъ“, министерство здравоохранения Ростовской об-

ласти уже обратилось за разъяснением в федеральный 
Минздрав с просьбой либо поставить препарат, либо 
исключить его из списка ЖНВЛП.

Директор по развитию аналитической компании RNC 
Pharma Николай Беспалов рассказал 

”
Ъ“, что, согласно ба-

зам данных, последний раз мезатон ввозился на террито-
рию России еще в августе 2015 года. Всего за прошлый год 
Россия получила 201 тыс. упаковок общей стоимостью 
4,8 млн руб. Однако в 2014 году объем поставок был го-
раздо больше — тогда в страну ввезли 670 тыс. упаковок 
на 15,8 млн руб. По словам господина Беспалова, прямых 
аналогов мезатона в России не производится. Он подтвер-
дил, что в 2016 году существенно увеличился объем по-
ставок французского препарата норадреналин агетан с од-
новременным серьезным снижением цены. В 2015 году 
в Россию ввезли 42,2 тыс. упаковок немецкого норадрена-
лина стоимостью 56,4 млн руб., а за первые четыре месяца 
2016 года — уже 73,9 тыс. упаковок за 19,3 млн руб.

Минздрав РФ переадресовал запрос 
”
Ъ“ в Росздрав-

надзор. Ведомство подтвердило, что «в настоящее вре-
мя на российском рынке наблюдаются перебои с по-
ставками препарата мезатон, который включен в спи-
сок жизненно необходимых и важнейших лекарст-
венных средств». По данным Росздравнадзора, дан-
ное лекарственное средство не поступало в обраще-
ние в 2016 году. «Тем не менее на российском рынке 
имеются аналогичные препараты, сходные по фарма-
кологическому действию с мезатоном,— заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе.— В настоящее время Росздравнадзо-
ром направлен запрос поставщику о ближайших сро-

ках поставок препарата». В ведомстве подчеркнули, 
что им неизвестны причины прекращения поставок.

Эту причину выяснил 
”
Ъ“, связавшись с администра-

цией Опытного завода при Харьковском государствен-
ном научном центре лекарственных средств. «В 2010 го-
ду правительство России составило перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных препаратов, 
куда вошел и мезатон. Но с тех пор его закупочная цена 
не менялась,— рассказала 

”
Ъ“ представитель завода Ната-

лья Ворона.— У нас нет возможности перерегистрировать 
цену препарата. В настоящий момент мы просто больше 
не можем поставлять его по прежней цене — это означа-
ло бы, что мы работаем себе в убыток». Госпожа Ворона от-
казалась раскрыть механизм ценообразования препара-
та, как и назвать предложенную заводом цену. Она посо-
ветовала обратиться с этими вопросами в торговый дом 
«Алвис» — официальный дистрибутор продукции харь-
ковского завода на территории России. Однако там отка-
зались отвечать на вопросы 

”
Ъ“. «Наш отказ от поставок 

мезатона в Россию — это не какая-то политическая пози-
ция,— подчеркнула госпожа Ворона.— Мы хотим рабо-
тать с Россией, но, как и любое коммерческое предприя-
тие, хотим получить прибыль. А при старых условиях это 
уже невозможно».

Александр Черных

Обезболивание за дополнительную плату
Украинский завод прекратил поставки в Россию анестетика из перечня жизненно важных препаратов

На своем экстренном заседании Священ-
ный синод РПЦ повернулся лицом к идее 
переноса Всеправославного собора на 
Крите до урегулирования разногласий 
между православными церквами 
ФОТО ИГОРЯ ПАЛКИНА/PATRIARCHIA.RU
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На этой неделе в Санкт-Петербурге пройдет од-
но из ключевых российских бизнес-мероприятий 
— Петербургский международный экономический 
форум (ПМЭФ), страной-партнером которого вы-
ступит Италия. Впервые участие в форуме примет 
итальянский премьер Маттео Ренци. Накануне от-
крытия ПМЭФ президент Ассоциации итальянской 
промышленности в России ЭРНЕСТО ФЕРЛЕНГИ 
объяснил корреспондентам ”Ъ“ ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ 
и ЮРИЮ БАРСУКОВУ, почему даже в кризисных 
условиях итальянским компаниям важен россий-
ский рынок.

— Какую нишу, по вашему мнению, сегодня пытает-
ся занять итальянский бизнес на российском рын-
ке и можно ли вообще с учетом визита Маттео Рен-
ци говорить об особом характере российско-ита-
льянских связей?
— Это будет не первый подобный визит. За последние 
полтора года министры промышленности, энергетики 
Италии, а также главы других министерств совершили в 
Россию около двух десятков визитов. Давление со сторо-
ны бизнеса на наших политиков до такой степени силь-
но, а потери (от санкций и падения рубля.— 

”
Ъ“) столь 

огромны, что я не сомневаюсь: теперь голос Италии в Ев-
росоюзе будет звучать по-новому.

Позиция Италии такова: надо признавать де-факто 
важную геополитическую роль России в мире. Напри-
мер, в разрешении сирийского и иранского кризиса, 
в борьбе с терроризмом. И визит Ренци в этом смысле 
знаковый для России: мы не оставим вас одних. Теперь 
осталось убедить ЕС, что избежать отношений с Росси-
ей невозможно — это наша совместная история. И при-
езд председателя Еврокомиссии Жан-Клода Юнкера я 
также интерпретирую как важный шаг для демонстра-
ции того, что Европа не хочет стоять на месте в отноше-
ниях с Россией.
— Ваша ассоциация как-то работает в этом на-
правлении?
— Мы создали ее полтора года назад: с марта 2014 года 
были введены санкции, а уже в январе 2015 года мы ор-
ганизовали ассоциацию. Потому что спросите любого 
итальянского предпринимателя: что такое санкции? 
Он скажет, что это самоубийство. Поэтому мы помога-
ем итальянским компаниям работать в России, созда-
вать совместные предприятия, локализоваться. Объяс-
няем, что в России уникальные возможности для веде-
ния бизнеса, более низкие налоговые ставки, низкая се-
бестоимость производства. Рассказываем про возмож-
ные льготы, освобождение от налога на прибыль, при-
влекаем инвестиции — не обязательно финансовые, но 
также и технологические.

Мы установили связи с министерствами промыш-
ленности, энергетики — на уровне министров и их за-
местителей. Русский человек — его надо понимать. 
Если ты не понимаешь его душу — ты бизнес с ним де-
лать не можешь.
— Вы работаете только с итальянскими компаниями?
— Полгода назад мы открыли членство также и для 
российских компаний. Но прежде всего мы, конечно, 
работаем с итальянскими предприятиями, объединяя 
более 90% действующих в России итальянских компа-
ний. Кроме того, мы привозим сюда новые итальян-
ские компании и объясняем, какие у них здесь могут 
быть перспективы, как выбрать партнера. Это едва ли 
не самое важное.
— Почему?
— Потому что итальянские компании привыкли рабо-
тать самостоятельно: их устраивало, когда мы произво-
дили, например, оборудование и продавали его зави-
севшей от нас России. Санкции заставили россиян прос-
нуться и заняться технологиями. Тем временем ита-
льянский экспорт в Россию за последние три года сни-
зился более чем на 40%. И когда ко мне приходят пред-
приниматели и спрашивают, почему так, я объясняю: 
стратегия изменилась. Приезжайте в Россию, мы помо-
жем найти партнера, создать совместное предприятие 
— и вы сможете участвовать в тендере. В рублях. А если 
вы думаете, что можно по-прежнему производить там и 
продавать здесь, вы потеряете рынок.
— Другие компании это понимают?
— Да, у нас есть более активные конкуренты. По послед-
ним данным, за январь—март 2016 года объем инвести-
ций французских предприятий в Россию увеличился на 
20%, итальянских — уменьшился на 13%. Посмотрите, 
какое количество китайских инвестиций. Компании из 
КНР приходят и готовы полностью финансировать про-
ект — и мы этот рынок теряем. Отстают и объемы наших 

инвестиций в Россию: если немецко-российских сов-
местных предприятий — около 1,5 тыс., то российско-
итальянских — всего около сотни. Двадцать из них бы-
ли открыты уже после введения санкций.
— А что мешает?
— Надо просто изучать рынок. И многим непривычно 
перестраиваться. Если раньше можно было долгие го-
ды выезжать на продажах своей продукции, то теперь 
приходится делиться. А некоторые даже предлагают: 
давайте привезем в Россию производство лекарств, 
оборудование, давайте совместно строить больницу, 
найдем даже финансирование — например, при под-
держке SACE (итальянское экспортно-кредитное агент-
ство, подконтрольное Министерству экономики и фи-
нансов Италии.— 

”
Ъ“). Это и есть интегрированный 

подход к созданию кластеров — дополняющих друг 
друга производств.
— И SACE не боится выделять финансирование в 
условиях санкций?
— Они этим занимаются последние 30 лет. Тем более 
что санкции на самом деле затронули очень узкий сек-
тор производства.
— А до итальянского руководства вы свою позицию 
доносите?
— Я только что встречался с заместителем министра 
иностранных дел и международного сотрудничества 
Италии Винченцо Амендолой в ходе его визита в Мо-
скву. Посол Италии Чезаре Рагальини организовал для 
замминистра встречу с двумя десятками итальянских 
предпринимателей. Я говорил ему об энергетике, о пер-
спективах сотрудничества, о малом бизнесе. Уверен, что 
эти визиты позволяют нам постепенно убеждать наших 
политиков в необходимости скорректировать курс.

На ПМЭФ вместе с премьер-министром Ренци приедет 
новый министр экономического развития Италии Кар-
ло Календа. Надеюсь, что удастся с ним пообщаться. Кро-
ме того, надеюсь, что премьер сможет принять участие в 
круглом столе для итальянских и российских бизнесме-
нов, где я, конечно, буду. Мое предложение, которое я по-
стараюсь донести до премьера, таково: нам нужно новое 
видение России. И это требует интегрированного подхо-
да по привлечению на российский рынок и компаний, и 
банкиров, и финансовых институтов для поддержки биз-
неса. Просто ездить на выставки сегодня уже не актуаль-
но. И конечно, когда политические отношения сильные 
и хорошие, бизнес чувствует себя лучше.

России надоели просто хорошие слова. А то все приез-
жают, все «друзья России», но этого недостаточно.
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Как стало известно ”Ъ“, Международный уго-
ловный суд (МУС), взявшийся за расследо-
вание событий в Южной Осетии в 2008 го-
ду, активизировал работу по преступлениям, 
которые могли быть совершены в отноше-
нии мирного населения непризнанной респу-
блики. Прежде в центре внимания МУС на-
ходились Россия и Грузия, Южная Осетия 
в расследовании оставалась фактически не-
представленной. Устранить этот пробел на-
мерены правозащитники, которые планируют 
собрать свидетельства пострадавших жите-
лей Южной Осетии и передать сотрудникам 
МУС, визит которых в Цхинвал состоится не 
ранее чем через полгода.

Представители МУС изучают ситуацию в зоне 
грузино-осетинского конфликта уже почти восемь 
лет. Как сообщал 

”
Ъ“ 9 октября 2015 года, проку-

рор МУС Фату Бенсуда пришла к выводу, что в ходе 
конфликта были совершены преступления, под-
падающие под юрисдикцию суда. Тогда же госпо-
жа Бенсуда ходатайствовала перед судом о начале 
расследования, а 27 января текущего года палата 
предварительного производства МУС это ходатай-
ство удовлетворила.

Прокурор, согласно уставу МУС, ведет рассле-
дование, опираясь на административную ин-
фраструктуру, которую предоставляет ему то или 
иное государство. И РФ, и Грузия, возбудившие по 
итогам вооруженного конфликта уголовные де-
ла, передали госпоже Бенсуде свои материалы. С 
представителями этих стран прокурор встреча-
лась лично. Как стало известно 

”
Ъ“, теперь струк-

туры МУС намерены активизировать работу по 
Южной Осетии, в том числе начав сбор жалоб от 
местного населения.

«Прокурор собрал все, что было досягаемо, но 
Южная Осетия оставалась белым пятном по ряду 
причин»,— рассказал 

”
Ъ“ юрист правозащитной 

организации «Правовая инициатива» Григор Аве-
тисян. Как пояснил юрист, организация оказывала 
жителям Южной Осетии помощь в подаче исков в 
Страсбургский суд, а оттуда копии жалоб передава-
лись в МУС, однако этого оказалось недостаточно. 
«Представители суда сообщили, что заинтересова-
ны встретиться с заявителями непосредственно в 
Южной Осетии и лично прояснить ситуацию»,— 
сказал он. Проблема заключалась в том, что, с точ-
ки зрения большинства стран, Южная Осетия — 
часть Грузии, а не независимая республика, но со-
трудники суда собираются общаться с населени-
ем, чтобы установить, как были нарушены их пра-
ва в 2008 году. В том числе МУС интересует южноо-
сетинский взгляд на обстрел Цхинвала.

По словам господина Аветисяна, визит предста-
вителей МУС в Южную Осетию планируется при-
мерно через полгода, до этого туда отправится де-
легация «Правовой инициативы». «Мы делаем это 
по собственной инициативе. Мы соберем и обра-
ботаем свидетельства, чтобы потом передать их в 
регистратуру суда. У нас есть понимание, что суд 
заинтересован в этом»,— сказал он.

По мнению юриста-международника, доцента 
РАНХиГС Киры Сазоновой, тот факт, что специали-
сты МУС заинтересовались показаниями граждан-
ского населения Южной Осетии, очень важен. «Это 

позволит получить более полную картину. Кроме 
того, в 2008 году СК РФ подготовил документаль-
ный сборник 

”
Осетинская трагедия. Белая книга 

преступлений против Южной Осетии. Август 2008 
года“, где также были собраны ценные свидетель-
ства»,— сказала она 

”
Ъ“. По мнению госпожи Сазо-

новой, это расследование обещает быть громким 
еще и потому, что неизбежно затронет вопрос о ме-
ждународно-правовом статусе Южной Осетии.

В Грузии к намерениям МУС относятся со скеп-
сисом. Бывший зампред мониторингового коми-
тета ПАСЕ от Грузии Элене Тевдорадзе заявила 

”
Ъ“, 

что МУС «опоздал на несколько лет с реакцией на 
события 2008 года». Она убеждена, что расследо-
вание МУС в Южной Осетии «вряд ли завершится 
выдвижением каких-либо обвинений против Ми-
хаила Саакашвили (экс-президент Грузии.— 

”
Ъ“)». 

По ее мнению, «совершенно очевидно, что это бы-
ла масштабная провокация, на которую поддались 
тогдашние власти Грузии». В то же время источник 
в грузинском Министерстве юстиции, комменти-
руя информацию о расследовании в Южной Осе-
тии, сообщил 

”
Ъ“, что прокурор Бенсуда «получи-

ла исчерпывающую информацию о числе погиб-
ших военнослужащих и мирных жителей со сто-
роны Грузии». Власти Южной Осетии, отметил со-
беседник 

”
Ъ“, еще «до начала провокации эвакуи-

ровали все мирное население». По его словам, яко-
бы среди 164 погибших осетин как минимум 162 
не были мирными жителями, а состояли в воору-
женных формированиях.

Григорий Туманов;  
Георгий Двали, Тбилиси

«Мы не оставим вас одних»
Президент Ассоциации итальянской промышленности в России — 
о бизнесе в условиях санкций

Южную Осетию послушают в Гааге
Международный уголовный суд решил пообщаться с населением непризнанной республики
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Америку расстреляли в упор

Осторожность в оценках главы Бе-
лого дома обусловлена тем, что траге-
дия во Флориде произошла в ситуа-
ции, когда битва за кресло президен-
та США вступает в решающую фазу. 
От того, как в итоге будет интерпре-
тировано произошедшее в Орландо, 
зависит многое. Если будущий ре-
спубликанский кандидат Дональд 
Трамп, ранее призвавший закрыть 
доступ в США всем мусульманам, су-
меет использовать бойню в гей-клу-
бе как доказательство своей право-
ты, он получит новый крупный ко-
зырь в поединке с демократическим 
кандидатом Хиллари Клинтон.

Первая реакция Дональда Трам-
па на трагедию во Флориде свиде-

тельствует о том, что он в самом де-
ле пытается выжать из нее макси-
мум политических дивидендов. 
В отличие от Барака Обамы респу-
бликанский претендент делает ак-
цент именно на исламском факто-
ре и требует в полной мере осознать 
проблему, связанную с иммигран-
тами. Комментируя заявление Ба-
рака Обамы, Дональд Трамп под-
верг президента резкой критике 
за отсутствие в его словах осужде-
ния «радикального ислама». По сло-
вам господина Трампа, если Барак 
Обама окажется неспособным при-
знать исламский фактор как пер-
вопричину трагедии во Флориде, 
то должен будет подать в отставку. 
Аналогичным образом, если это-
го не сделает Хиллари Клинтон, 

она должна будет выйти из прези-
дентской гонки, считает господин 
Трамп.

Комментируя CNN трагедию в 
Орландо, республиканский канди-
дат заявил, что в США «прожива-
ют тысячи таких же, как Омар Ма-
тин». И в связи с этим призвал к то-
му, чтобы Америка прекратила при-
нимать беженцев из Сирии.

Стреляй, оружие
В отличие от Дональда Трампа, пе-
далирующего тему исламистов и 
беженцев, его демократический со-
перник на выборах Хиллари Клин-
тон в своем комментарии по пово-
ду трагедии во Флориде попыталась 
переключить общественное внима-
ние на тему контроля за торговлей 
оружием, всплывающую каждый 
раз, когда в Америке происходят ре-
зонансные убийства, совершенные 
с помощью легально приобретен-
ных стволов. «Мы не должны попа-
дать в ловушку оружейного лобби, 
заявляющего, что если мы не можем 
предотвратить все нападения, то и 
не должны пытаться это сделать»,— 
напомнила госпожа Клинтон, при-
звав ввести запрет на свободную 
продажу стрелкового оружия.

«Право на покупку оружия закре-
плено в поправке к американской 
Конституции, и чтобы что-то изме-
нить, надо проводить массовую по-
литико-психологическую работу, 
которая успешно блокируется кон-
серваторами»,— пояснил 

”
Ъ“ бази-

рующийся в Вашингтоне профессор 
истории Американского универси-
тета Антон Федяшин. По его мне-
нию, отсутствие каких-либо сдви-
гов в сторону контроля за оружием в 
США говорит о том, что большинст-
во американцев устраивает нынеш-
няя ситуация — несмотря на повто-
ряющиеся массовые расстрелы. «По-
литическая воля менять психологи-
ческие основы общества отсутству-
ет, а террористическая составляю-
щая трагедии во Флориде гаранти-
рует, что никаких сдвигов в сторону 
ужесточения правил приобретения 
оружия не будет»,— резюмирует со-
беседник 

”
Ъ“.

Сергей Строкань

с1

Д О С Ь Е С А М Ы Е  М А С С О В Ы Е  У Б И Й С Т В А  В  С Ш А

1 августа 1966 года в Остине бывший морпех 
Джозеф Уитмен открыл огонь из башни Техас-
ского университета. Погибли 16 человек, 
пострадали более 30. Преступник был 
застрелен полицией. За день до этого он также 
убил мать и жену, а в предсмертной записке 
назвал себя «жертвой необычных и иррацио-
нальных мыслей».

18 июля 1984 года в Сан-Исидро (Ка-
лифорния) 41-летний безработный Джеймс 
Хьюберти расстрелял 21 посетителя 
McDonalds. Еще 19 человек были ранены. 
Преступник был застрелен. Ранее у него 
наблюдались проблемы с психикой.

20 августа 1986 года в Эдмонде (Оклахо-
ма) сотрудник почты Патрик Генри Шеррилл 
после поступившей на него жалобы и выговора 
застрелил 14 коллег и ранил еще 6, 
после чего покончил с собой.

16 октября 1991 года в Киллине (Техас) 
35-летний Джордж Геннард въехал на пикапе в 
кафе и открыл стрельбу по посетителям. По-
гибли 23 человека, пострадали около 
20. Преступник покончил с собой.

16 апреля 2007 года 23-летний студент Чо 
Сын Хи устроил стрельбу в общежитии и учеб-
ном корпусе Виргинского политехнического 
института. От его рук погибли 32 человека, 

пострадали 17, стрелок покончил с собой. 
В предсмертном видеообращении он, в част-
ности, заявил о ненависти к богатым.

3 апреля 2009 года Джеверли Вонг рас-
стрелял 13 вьетнамских иммигрантов 
в Бингемтоне (штат Нью-Йорк), еще 4 были 
ранены. Стрелок покончил с собой. В пред-
смертном письме он назвал причинами потерю 
работы и издевательства полиции.

5 ноября 2009 года 39-летний майор и 
врач-психиатр Нидал Малик Хасан застрелил 
13 и ранил 32 военнослужащих на базе 
Форт-Худ (Техас). Позже его коллеги сообщили, 
что Хасан выступал за привлечение некоторых 
пациентов к трибуналу за военные преступле-
ния. Суд приговорил его к смертной казни.

14 декабря 2012 года в Ньютауне (Кон-
нектикут) 20-летний Адам Лэнза застрелил 
мать, а также 20 детей и 6 взрослых 
в начальной школе «Сэнди-Хук». Затем он 
покончил с собой.

2 декабря 2015 года семейная пара 
— Сайед Ризван Фарук и Ташфин Малик 
— открыла стрельбу в центре для людей с 
ограниченными возможностями в Сан-Бернар-
дино (Калифорния). Погибли 14 человек, 
21 был ранен. Следствие рассматривает 
версию теракта.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
Э Р Н Е С Т О  Ф Е Р Л Е Н Г И

Эрнесто Ферленги родился 18 марта 1968 года в Риме. Окончил фа-
культет математики, физики и естественных наук римского университета 
Tor Vergata. В студенческие годы работал в сфере ядерной физики, 
с1995 по 1997 год был руководителем проекта ТАСИС (программа 
помощи ЕС по содействию развитию рыночной экономики и демокра-
тии) в Азербайджане.

С 1998 года — в итальянской нефтегазовой компании ENI: сначала 
в московском представительстве, потом в качестве регионального 
директора по Казахстану. С 2005 по 2014 год возглавлял представи-
тельство ENI в России и СНГ, был вице-президентом ENI. С апреля 2014 
года — старший советник по России группы ENI. Кроме того, был чле-
ном советов директоров российских компаний «Россети», «Арктикгаз», 
«Северэнергия», членом и председателем совета директоров ФСК ЕЭС.

Президент Ассоциации итальянской промышленности в России 
(Confindustria Russia). В 2012 году был удостоен благодарности прези-
дента РФ за вклад в развитие российско-итальянских отношений в обла-
сти энергетики. Владеет итальянским, русским и английским языками.

Трагедия во Флориде заста-
вила американцев задуматься 
над тем, что вызывает подоб-
ные трагедии  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16019,18 (–582,18)
РТС* 924,65 (–26,21)
FTSE 100 6073,80 (–41,96)

DAX 30 9715,37 (–119,25)
DJIA** 17860,68 (–4,66)
NASDAQ Composite** 4878,57 (–15,97)

*На 10.06.16    *На 18:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–14.06.16
Австралийский доллар 47,9031
Английский фунт 93,4185
Белорусский рубль** 32,6600
Датская крона* 98,4372

Доллар США 64,7077
Евро 73,1909
Индийская рупия*** 96,8388
Казахский тенге*** 19,3227

Канадский доллар 50,8069
Китайский юань* 98,6097
Норвежская крона* 79,1735
СДР 91,4947

Сингапурский доллар 47,7407
Новая турецкая лира 22,2417
Украинская гривна* 25,8624
Шведская крона* 78,8224

Швейцарский франк 67,1590
Японская иена*** 60,4604
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в иллюзию газовых переговоров 
с Украиной описывает  
руководитель группы ТЭКа

Юрий Барсуков

После почти полугодового затишья 
украинский газовый сериал, кажет-
ся, открывает новый сезон. Стороны 
обмениваются заявлениями, кото-
рые напоминают скорее заочные пи-
кировки, чем подготовку к перегово-
рам, и заставляют вспоминать наи-
более яркие эпизоды 2014 года. Ки-
ев вновь указывает на слишком высо-
кую цену российского газа и подчер-
кивает способность обойтись без него 
(хотя если он так дорог и не нужен, не-
понятно, зачем вообще начинать пе-
реговоры). «Газпром» вновь напоми-
нает о низком уровне запасов в укра-
инских хранилищах, будто забыв о 
своих же прежних — и вполне спра-
ведливых — утверждениях, что этот 
уровень на транзит газа в Европу ни-
как не влияет. Возникает ощущение, 
что стороны рефлекторно, как узел-
ки на четках, перебирают старые ар-
гументы.

Но общая ситуация сейчас сущест-
венно отличается от 2014 года. Укра-
ина действительно впервые в своей 
истории может обойтись без россий-
ского газа для закачки в хранилища. 

Запасы на 12 июня составляют 9,4 мл-
рд кубометров, что на 14% меньше, 
чем год назад, но и потребление газа в 
январе—мае упало на 13,4%. И если в 
прошлый отопительный сезон в ПХГ 
к ноябрю было 17 млрд кубометров, 
то теперь Украине хватит 14,8 млрд 
кубометров, их страна может полу-
чить за счет добычи и реверса из Ев-
ропы, где «Нафтогаз Украины» собира-
ется покупать газ в третьем квартале. 
Если у «Нафтогаза» будет задержка с 
получением кредитных средств на за-
купку газа или осень окажется холод-
нее обычного, компания может заку-
пить у «Газпрома» газ в октябре, но ед-
ва ли более 1 млрд кубометров.

Украина могла бы купить россий-
ский газ, например, из-за привлека-
тельной цены. Но практика показа-
ла, что «Нафтогаз» решится на это, 
если стоимость газа будет существен-
но ниже цены на хабах в Европе. В чет-
вертом квартале 2015 года «Газпром» 
предлагал Киеву газ примерно на $10 
за 1 тыс. кубометров дешевле, чем из 
Европы, но этого оказалось недоста-
точно. Проблема в том, что «Нафтогаз» 
бронирует газотранспортные мощ-
ности из Словакии на условиях «ка-
чай или плати», а покупает газ во мно-
гом на кредитные ресурсы. То есть 
российский газ должен быть настоль-
ко дешевле поставок из ЕС, чтобы по-
крыть затраты на бронирование и 
ставку по кредиту, но «Газпрому» это 
невыгодно.

Зачем же тогда «Нафтогазу» вообще 
эти переговоры? Вероятно, затем, что 
в последние два года поставки «Газ-
прома» оформляются дополнением 
к контракту 2009 года, по которому в 
период закупки не действует условие 
take-or-pay. А по этому условию «На-
фтогаз» только в третьем квартале дол-
жен будет заплатить $1,3 млрд. Конеч-
но, компания оспаривает это условие 
в Стокгольмском арбитраже, и никто 
не может сказать, заплатит ли «Нафто-
газ» по take-or-pay хоть что-то. Но если 
можно подписать бумажку, которая 
гарантирует, что платить не придет-
ся в любом случае, почему бы это не 
сделать?

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ

одобрило законопроект, 
устанавливающий ответст-
венность операторов свя-
зи за доступ к сайтам, кото-
рые содержат запрещенную 
в России информацию, со-
общается на сайте правительст-
ва. В случае неисполнения опера-
тором связи обязанности по огра-
ничению доступа к сайту, содер-
жащему запрещенную информа-
цию, предусматривается админи-
стративный штраф для должност-
ных лиц — 3–5 тыс. руб., для лиц, 
осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без об-
разования юрлица,— 10–30 тыс. 
руб., для юрлиц — 50–100 тыс. руб. 
«Прайм»

ГОСДУМА

в пятницу приняла в треть-
ем чтении законопроект о ре-
гулировании новостных аг-
регаторов, которые посеща-
ют более 1 млн человек в сут-
ки. Документ теперь не запре-
щает иностранцам владеть таки-
ми сервисами, но для этого при-
дется учредить в России юрлицо. 
Кроме того, исключается ответст-
венность новостного агрегатора 
при распространении недостовер-
ной информации в случае ее цити-
рования из СМИ. Штрафы за отказ 
выполнить предписание Роском-
надзора по удалению информации 
из новостного блока составят 50–
100 тыс. руб. для граждан, 200–
400 тыс. руб. для должностных лиц, 
0,6–1 млн руб. для юрлиц. Срок 
вступления в силу закона — 1 ян-
варя 2017 года, на полгода позже, 
чем ожидалось.  Роман  Рожков

GLOBAL TELECOM 
HOLDING,

подконтрольная Vimpelcom Ltd. 
(также владеет российским «Вым-
пелкомом»), сообщила, что по-
дала официальный запрос 
об арбитражном разбира-
тельстве в отношении прави-
тельства Канады. В компании 
считают, что действия властей при-
вели к потерям, в том числе про-
даже доли Global Telecom в Wind 
Mobile в сентябре 2014 года по не-
выгодной цене. Истец утверждает, 
что с 2008 года нарушались права 
компании, предусмотренные со-
глашением между правительства-
ми Канады и Египта о поощрении 
и защите инвестиций. Ранее мест-
ный фонд Catalyst Capital Group 
Inc. подал иск в Верховный суд 
Онтарио к Vimpelcom и ряду дру-
гих структур на сумму $750 млн. 
По мнению Catalyst, ответчики сго-
ворились против него и помеша-
ли сделке по приобретению Wind 
Canada.  Анна  Балашова

БАНК РОССИИ

повысил прогноз прироста 
кредитования реального сек-
тора в 2016 год на два про-
центных пункта, до 5–8%. 
 Такие данные были обнародованы 
в докладе ЦБ о денежно-кредит-
ной политике. «РИА Новости»

правила  
игры

По условию take-or-pay 
«Нафтогаз» в третьем 
квартале должен будет 
заплатить «Газпрому» 
$1,3 млрд, и если мож-
но подписать бумажку 
и не платить, почему бы 
этого не сделать?

Сетям подрежут рентабельность
Goldman Sachs просчитал поправки к закону «О торговле»

В Goldman Sachs проа-
нализировали возмож-
ные последствия приня-
тия поправок к закону 
«О торговле» для бизнеса 
российских ритейлеров. 
По мнению аналитиков 
инвестбанка, сокращение 
сроков оплаты товаров 
приведет к росту долгов 
торговых сетей, а сни-
жение размеров бонусов 
от поставщиков — к па-
дению рентабельности. 
Наименее болезненные 
последствия будут у «Лен-
ты», больше всех постра-
дают «Дикси» и «О’кей».

В распоряжении 
”

Ъ“ 
оказалось исследование 
Goldman Sachs (GS) о послед-
ствиях принятия поправок 
к закону «О торговле». В нем 
сказано, что потенциальные 
изменения (см. справку) мо-
гут повлечь рост долговой 
нагрузки для основных роз-
ничных компаний и умень-
шение их прибыли и рента-
бельности в краткосрочной 
перспективе. Хотя у круп-
ных операторов больше воз-
можностей адаптировать-
ся к новым правилам, чем 
у малых, пострадают и они, 
отмечают аналитики GS. Из-
за низкой покупательной 
способности россиян и уси-
ления конкуренции ритей-
леры ограничены в способ-
ности компенсировать упу-
щенные бонусы повышени-
ем цен. Сменить поставщи-
ков им также будет сложно 

в связи с действующим про-
довольственным эмбарго. 
Также сетям потребуются до-
полнительные инвестиции в 
оборотный капитал.

Как написано в иссле-
довании GS, уже в 2017 го-
ду, когда могут начать дей-
ствовать изменения в зако-
не, валовая рентабельность 
российских ритейлеров мо-
жет снизиться на 60 базис-
ных пунктов, а долг публич-
ных компаний — вырасти от 
2 млрд до 12 млрд руб. Как 
пишут аналитики, самое 
прочное положение в этой 
ситуации у «Ленты» за счет 
высоких темпов роста, уве-
личения доли рынка и вы-
хода в Сибирь и на Урал. По 
их расчетам, из-за сокраще-
ния отсрочки по оплате то-
варов дополнительный долг 
ритейлера может составить 
3,8 млрд руб. (4% от размера 
долга на конец 2016 года), а 
его процентные расходы вы-
растут примерно на 0,5 млрд 
руб. В «Ленте» не стали ком-
ментировать прогнозы GS, 
но пообещали продолжить 

работу по снижению издер-
жек и оптимизации затрат.

Значительнее повлияет 
принятие поправок на круп-
нейшего российского ри-
тейлера «Магнит» и X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель»), про-
должают в GS. По прогнозам 
аналитиков, дополнитель-
ный долг «Магнита» в 2017 го-
ду составит 2,7 млрд руб. (2% 
от долга на конец 2016 года), 
что увеличит его процентные 
расходы на 0,3 млрд руб. Тем 
не менее устойчивые перего-
ворные позиции должны по-
мочь ритейлеру в согласова-
нии более выгодных условий 
с поставщиками, признают в 
GS. Комментарий «Магнита» 
получить не удалось. Для Х5 
принятие поправок к закону 
«О торговле» может обернуть-
ся дополнительным долгом 
на уровне 12,1 млрд руб. (8% 
от долга на конец 2016 года) 
и ростом процентных плате-
жей на 1,4 млрд руб. В Х5 от 
комментариев отказались.
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Законопроект с поправками к закону «О торговле» предполагает 
снижение до 5% совокупного объема бонусов, которые постав-
щики платят ритейлерам (сейчас только премия за объем закупки 
может составлять 10%), и ускорение расчетов между контрагента-
ми (до 8–40 дней вместо 10–45). Кроме этого в тексте документа 
ко второму чтению (копия есть у ”Ъ“) указывается, что участники 
рынка могут в одностороннем порядке разрывать даже те договоры 
поставки, в которых такая опция не предусмотрена. В обновленной 
версии поправок партнерам даже не придется приводить какие-ли-

бо обоснования для прекращения договора (ранее предполагалось, 
что разорвать контракт возможно при условии потери существен-
ной доли ожидаемого дохода по нему). «Опора России» в письме 
(копия письма также есть у ”Ъ“) к председателю комитета Анато-
лию Аксакову уже выразила недовольство предложенной нормой. 
По мнению организации, она позволит ритейлерам, теряющим 
часть своей прибыли, требовать от поставщиков компенсирующих 
скидок, а с отказавшимися разрывать договорные отношения в од-
ностороннем досудебном порядке. Анастасия Дуленкова

«Ростелеком» повышает мотивацию
Оператор отдаст сотрудникам до 6,25% акций

Как стало известно 
”
Ъ“, «Росте-

леком» задумался об измене-
нии мотивации персонала. Но-
вая программа на 2017–2020 
годы, концепцию которой под-
готовил EY, может быть рас-
пространена не только на ру-
ководителей, но и на рядовых 
сотрудников. В случае утвер-
ждения для этих целей с рынка 
в ближайшие годы может быть 
выкуплено до 6,25% акций «Ро-
стелекома».

EY подготовил концепцию дол-
госрочной мотивации персонала 
«Ростелекома», сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, видевший документ. По его 
данным, новая программа стиму-

лирования сотрудников госкомпа-
нии, которая должна стартовать в 
2017 году, может быть распростра-
нена не только на высший менед-
жмент, но и линейных сотрудни-
ков. В EY отказались комментиро-
вать 

”
Ъ“ свое предложение «Росте-

лекому». По словам источника 
”
Ъ“, 

концепцию EY должны были обсу-
ждать на комитете по кадрам и воз-
награждениям «Ростелекома» на 
минувшей неделе, но решение по-
ка не принято. «Я за то, чтобы у 

”
Ро-

стелекома“ была такая программа. 
Ее принятие — долгий процесс»,— 
пояснил глава этого комитета и ген-
директор «Открытие Холдинга» Ру-
бен Аганбегян. «Сейчас в компании 

действует ранее принятая програм-
ма долгосрочной мотивации, срок 
действия которой заканчивается 
через год. Мы анализируем различ-
ные варианты подобной програм-
мы на будущее»,— сообщил пред-
ставитель «Ростелекома».

Согласно концепции EY, участ-
никами новой программы смогут 
стать те, кто получит премии в тече-
ние и по итогам 2017 года и согла-
сится направить эти деньги на по-
купку акций «Ростелекома». В кон-
це 2017 года будет зафиксирована 
цена, по которой участники про-
граммы купят акции, и будут опре-
делены размеры пакетов. По итогам 
первого отчетного года действия 

программы — в конце 2018 года 
— «Ростелеком» предоставит всем 
участникам премиальные акции в 
размере 20–25% от имеющегося у 
участника пакета с дисконтом 20–
25% к рыночной цене. Менеджерам 
среднего звена также будут выделе-
ны дополнительные акции в разме-
ре 14% от имеющегося у них к то-
му моменту пакета акций. В конце 
2020 года дополнительные акции 
будут распределены управленцам 
старшего звена и топ-менеджерам, 
на каждую имеющуюся акцию они 
получат четыре из дополнительно-
го пакета.
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«Квадра» забирает свои стройки у «Интер РАО»
Она хочет доинвестировать без генподрядчика

Энергокомпания «Ква-
дра» ОНЭКСИМа Миха-
ила Прохорова, скорее 
всего, расторгнет кон-
тракт с единственным 
оставшимся генподряд-
чиком ее ТЭЦ — «Интер 
РАО — Инжиниринг». 
«Квадра», ранее постра-
давшая от банкротства 
генподрядчика ЭСК «Со-
юз», хочет самостоятель-
но завершить три остав-
шихся инвестпроекта, 
для которых нужно еще 
10     млрд руб. «Интер РАО» 
объясняет уход с проек-
тов «Квадры» собствен-
ными потребностями 
в инжиниринге.

«Интер РАО» не планиру-
ет достраивать один из инве-
стпроектов «Квадры» — Во-
ронежскую ТЭЦ-1 (223 МВт), 
следует из слов главы «Ин-
тер РАО» Бориса Ковальчука. 
«Коллеги сконцентрируются 
на выполнении внутренних 
проектов, мы вряд ли будем 
принимать на себя какие-то 
обязательства по достройке 
договоров поставки мощно-
сти (ДПМ, речь идет о про-
ектах обязательной инве-

стпрограммы.— 
”
Ъ“) 

”
Ква-

дры“,— заявил он в пятни-
цу.— У нас есть одно согла-
шение, но мы им не занима-
емся, потому что времени на 
него нет».

Входящее в холдинг «Ин-
тер РАО — Инжиниринг» ста-
ло генподрядчиком Воронеж-
ской ТЭЦ-1 (эталонная сто-
имость — 8,9 млрд руб.) по-
сле ухода с проекта из-за фи-
нансовых проблем ЭСК «Со-
юз», признанной судом бан-
кротом в феврале. «Квадра» 
на конец 2015 года списала 
выданные ЭСК «Союз» аван-
сы на 1,9 млрд руб., следует из 
отчетности. Но в 2014–2015 
годах «Квадра» сама испыты-
вала дефицит финансирова-
ния и активных работ на пло-
щадках не вела, они возоб-
новились в последние меся-
цы после получения креди-
та от ОНЭКСИМа на 750 млн 
руб., сообщал менеджмент 
«Квадры». «Мы в перегово-
рах с 

”
Квадрой“ по части из-

менения этого контракта»,— 
отметил господин Коваль-
чук. Вопрос уже решен, «Ин-
тер РАО» и «Квадра» мирно ра-
зошлись, утверждает источ-

ник 
”
Ъ“, знакомый с планами 

генкомпании Михаила Про-
хорова. «Квадра» планирует 
завершать оставшиеся ДПМ 
(Алексинская, Дягилевская, 
Воронежская ТЭЦ-1) собст-
венными силами, без новых 
генподрядчиков, утвержда-
ет он, но субподрядчики оста-
нутся те же, что и по старым 
контрактам. Отказ от внеш-
него инжиниринга позволя-
ет сэкономить на комиссии 
8% от стоимости генподря-
дов, утверждает он. «Квадру» 
теперь возглавил Юрий Пи-
манов с опытом в этой сфере 
(ранее — гендиректор струк-
туры «РусГидро» ОАО «Гидро-
ремонт-ВКК»), заключает со-
беседник 

”
Ъ“, строительство 

лично контролирует глава со-
вета директоров Евгений Дод 
(экс-глава «РусГидро»).

«Квадра» и «Интер РАО — 
Инжиниринг» ведут перего-
воры о расторжении дого-
вора генподряда по строи-
тельству Воронежской ТЭЦ-
1 на взаимовыгодных усло-
виях, заявили в «Квадре». За-
долженность «Квадры» пе-
ред генподрядчиком в конце 
первого квартала составляла 

960 млн руб., следует из отчет-
ности. На ТЭЦ ведется подго-
товка к возобновлению стро-
ительно-монтажных работ, 
она выполнена на 30%. Ввод 
энергоблока запланирован 
на 2018 год, говорят в «Ква-
дре». Схема организации ра-
бот на стройках оптимизиро-
вана, добавили в компании, 
предусмотрены отказ от сис-
темы генподряда и передача 
системной координации ра-
боты подрядных организа-
ций в региональные филиа-
лы, где создаются дирекции 
по капстроительству. Строи-
тельство своими силами по-
зволит достичь экономии за-
трат по трем проектам.

Для завершения ДПМ-про-
ектов (453 МВт) «Квадре» нуж-
но еще около 10 млрд руб. (об-
щие инвестиции — 28,4 млрд 
руб.). 2,5 млрд руб. предоста-
вит ОНЭКСИМ, еще 7,5 млрд 
руб.— кредиторы компаний 
Сбербанк и Газпромбанк. Од-
но из ключевых условий кре-
диторов — урегулирование 
штрафов за задержку проек-
тов и «эмиссионного» штра-
фа. Первый вопрос решил-
ся отказом от ДПМ на Кур-

ской ТЭЦ, что снижает плате-
жи потребителей за ее мощ-
ность, второй требует реше-
ния правительства. С финан-
совой точки зрения ситуа-
ция у компании очень слож-
ная, это мешает ей привлечь 
новых надежных генподряд-
чиков, рассуждает старший 
аналитик «Атона» Александр 
Корнилов, остается рассчи-
тывать на собственные силы 
и пытаться сэкономить инве-
страсходы.

Само «Интер РАО» объяс-
няет нежелание работать с 
«Квадрой» большим портфе-
лем заказов «Интер РАО — 
Инжиниринг» от самого хол-
динга и его основного акци-
онера «Роснефтегаза». «Он 
составляет около 3 ГВт, в том 
числе 1 ГВт в Калининграде, 
Затонская ТЭЦ в Уфе, Перм-
ская ТЭЦ, Верхнетагильская 
ТЭЦ,— перечислял Борис 
Ковальчук.— Внешние про-
екты отвлекают 

”
Интер РАО 

— Инжиниринг“ от работы 
по этим ключевым для нас 
проектам, это приводит к 
штрафам и недополученной 
прибыли».

Анастасия Фомичева
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В ПРОДАЖЕ С 13 Июня

НАШ РЕПОРТАЖ С РОДИНЫ 
ГАСТАРБАЙТЕРОВ
КАК ЗАРАБАТЫВАЮТ НА ПЕРЕДЕЛКЕ 
БОЕВОГО ОРУЖИЯ 

ЧТО ДОВЕЛО ДО БАНКРОТСТВА 
ВЛАДЕЛЬЦА ПОПУЛЯРНОЙ ВОДЫ 

КАК В РОССИИ УЧИЛИСЬ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ РОЖДАЕМОСТЬ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России предложил профу-
частникам рынка ценных бумаг 
протестировать методики оцен-
ки сделок на возможное манипу-
лирование. По результатам те-
стирования будут выработаны 
общие для всего рынка крите-
рии. Идея — определить единые 
правила игры и дать компаниям 
возможность сэкономить на раз-
работке собственных методик 
в рамках систем внутреннего 
контроля.

Профучастники могут получить в 
свое распоряжение общую методику 
оценки сделок на предмет использо-
вания инсайда и манипулирования 
рынком. Об этом в конце прошлой не-
дели говорилось на заседании Экс-
пертной группы по вопросам проти-
водействия легализации преступных 
доходов и финансированию терро-
ризма, внутреннему контролю и регу-
ляторному (комплаенс) риску в Сове-
те федерации. Как рассказали 

”
Ъ“ 

источники на финансовом рынке, ЦБ 
готов поделиться с профучастниками 
своими разработками и предлагает 
организовать тестирование этих ме-
тодик. «Банк России разработал опре-
деленный объем таких алгоритмов, 
имеющих перспективы использова-
ния не только регулятором, но и 
участниками рынка. После тестиро-
вания ряда моделей предполагается 
подготовка методических рекоменда-
ций на их основе»,— подтвердили в 
пресс-службе ЦБ.

Определить признаки манипули-
рования рынком регулятор пытается 
давно. В 2009 году Федеральная служ-

ба по финансовым рынкам (ФСФР, в 
дальнейшем была присоединена к 
ЦБ) выпустила первый документ, в ко-
тором была предпринята попытка 
описать количественные параметры 
сделки на фондовом рынке с призна-
ками манипулирования. Впрочем, 
четких критериев с тех пор так и не по-
явилось. С сентября 2015 года вступи-
ли в силу лицензионные правила для 
профучастников, включающие требо-
вания к внутреннему контролю. Про-
верять сделки на возможное использо-
вание инсайда и манипулирование 
рынком должны теперь не только бир-
жа и надзорные органы, но и сами 
компании. «Основные принципы 
контроля за сделками для биржи опре-
делены 

”
Положением о деятельности 

по проведению организованных тор-
гов“ — 437-П. На них ориентируются и 
другие профучастники»,— говорит 
контролер одной из крупных компа-
ний—профучастников рынка цен-
ных бумаг. Главными критериями по-
дозрительности сделки являются от-
клонение цены, взаимные сделки 
участников торгов, неоднократное из-
менение и удаление заявок одним 
участником, резкое изменение объе-
мов торгов по ценным бумагам за пе-
риод. Расчеты же выполняются ка-
ждой компанией самостоятельно — 
сообразно внутренним регламентам. 
В открытом доступе сейчас только 
условные ориентиры. Конкретные 
процедуры разрабатываются внутри 
каждой компании.

В ЦБ статистику по фактам манипу-
лирования не раскрывают. Самые 
громкие истории, в которых эти фак-
ты были доказаны, связаны с манипу-
лированием акциями «Роснефти» в 
2012–2013 годах и акциями «Мечела» 
— в 2013–2014 годах. Доказано боль-
шое количество фактов манипулиро-
вания ЗПИФами. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, ежед-

невно регулятор направляет каждой 
из поднадзорных компаний около 
100 подозрительных сделок на пред-
мет анализа. «Таким образом, несколь-

ко тысяч сделок в день могут быть при-
знаны подозрительными»,— указыва-
ет собеседник 

”
Ъ“.

Участники рынка ждут, что ЦБ на-
конец внесет ясность в вопросе мани-
пулирования рынком. По словам 
управляющего партнера юридиче-
ской компании LECAP Дмитрия Кру-
пышева, в отсутствие общей матрицы 
качество суждения, то есть опыт и ква-
лификация контролеров, имеет реша-
ющее значение. В этом смысле рынок 
сейчас не может похвастаться больши-
ми успехами. «До недавнего времени 
было неочевидно, что брокер — это та 
сторона, которая должна заниматься 
выявлением манипулятивных сде-
лок. Эта функция для нас новая. У нас 
недостаточно опыта и инструмента-
рия»,— подтверждает заместитель 
гендиректора—контролер ИХ «Фи-
нам» Дмитрий Мураховский. По его 
словам, об общем для всех «гайдлай-
не» заговорили на рынке примерно 
год назад, но конкретных шагов сдела-
но не было. «В распоряжении Банка 
России не только качественные авто-
матизированные системы, алгорит-
мы, но и возможность видеть сделку с 
двух сторон. Профучастник же видит 
ее только с одной стороны — со своей. 
В отсутствие внятных критериев оцен-
ки нам куда сложнее выявлять мани-
пуляции. Поэтому мы очень ждем ре-
комендаций от регулятора»,— гово-
рит господин Мураховский.

Кроме того, разработка собствен-
ных систем оценки сделок на манипу-
лирование составляет существенную 
часть расходов профучастника, свя-
занных с поддержанием лицензии. 
«Регулятор считает необходимым 
предложить участникам рынка ин-
струментарий, позволяющий при его 
внедрении снизить затраты участни-
ков на самостоятельную разработку 
моделей детектирования подозри-
тельных операций,— сообщили в 
пресс-службе Банка России.— Это по-
зволит в дальнейшем более качествен-
но проводить комплаенс-процедуры».

Мария Сарычева

ЦБ поделится 
манипулированием
Рынок получит методику выявления сомнительных сделок

контекст  

БАНКИ

Сбербанк пополнит ФОР

Сбербанк дополнительно перечислит в фонд 
обязательного резервирования (ФОР) почти 
60 млрд руб. Как сообщили в пресс-службе 
Сбербанка, причиной дополнительных отчис-
лений станет повышение с 1 июля нормативов 
обязательных резервов по обязательствам 
в иностранной валюте. С 1 июля 2016 года ЦБ 
повышает на 1 процентный пункт нормативы 
обязательных резервов по обязательствам бан-
ков в иностранной валюте. Так, норматив обяза-
тельных резервов перед юридическими лицами-
нерезидентами в иностранной валюте составит 
6,25%, перед физлицами — 5,25% и 6,25% по 
иным обязательствам в валюте. С 1 апреля этого 
года ЦБ уже повышал отчисления в ФОР по обя-
зательствам в иностранной валюте. «Данная ме-
ра направлена на дестимулирование роста ва-
лютных обязательств в структуре пассивов кре-
дитных организаций»,— отмечали в ЦБ. Отчи-
сления по обязательствам в рублях останутся 
на прежнем уровне — 4,25%. «Прайм»

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НПФ пересчитают  
пенсионные  
накопления

ЦБ разработал новый порядок расчета резуль-
татов инвестирования пенсионных накоплений 
негосударственными пенсионными фондами 
(НПФ). Соответствующий проект размещен на 
сайте ЦБ. Как отмечает председатель комитета 
ПАРТАД по внутреннему контролю и управлению 
рисками Александр Баранов, ранее при перехо-
де граждан из одного НПФ в другой фонды по-
разному трактовали, какая сумма и в какой срок 
должна переходить клиенту, теперь таких раз-
ночтений не будет. В частности, в проекте пред-
ставлено определение календарного периода, 
к которому привязан инвестиционный доход на 
средства пенсионных накоплений застрахован-
ного лица. Помимо этого, в новом документе во 
избежание возможных разночтений со стороны 
различных участников пенсионной индустрии 
отдельно записаны случаи, когда инвестицион-
ный доход не начисляется внутри календарного 
периода на средства пенсионных накоплений 
(например, при досрочных переходах внутри 
 пятилетнего периода). «Интерфакс»

Достижение ценами на нефть 
многомесячных максимумов 
и надежды на сохранение мяг-
кой денежно-кредитной поли-
тики ФРС США повышают при-
влекательность российского 
рынка в глазах зарубежных ин-
весторов. Объем средств, посту-
пивший в российские фонды на 
минувшей неделе, оказался вто-
рым по величине среди фондов 
стран БРИКСТ. Впрочем, дальней-
шему притоку могут помешать 
неустойчивость конъюнктуры 
нефтяного рынка и снижение 
Банком России ключевой ставки.

Международные инвесторы на 
минувшей неделе резко увеличили 
вложения на российском фондовом 
рынке, свидетельствуют данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). Объем средств, инвестирован-
ных в Россию в период с 2 по 8 июня, 
превысил $80 млн, в четыре раза пе-
рекрыв показатель предшествующей 
недели ($18,3 млн).

Такого результата хватило, чтобы 
вывести российский фондовый ры-
нок в число лидеров по привлечению 
инвестиций среди стран БРИКСТ. 
Больший объем средств на минувшей 
неделе поступил только в Китай (бо-
лее $310 млн). В то же время нетто-при-
ток инвестиций в ЮАР составил 
$71 млн, в Индию — около $70 млн, 
Бразилию — немногим более $53 млн. 
Инвесторы сокращали вложения 
только на турецком фондовом рынке 
(отток в размере $4 млн). Все развиваю-
щиеся рынки зафиксировали нетто-
приток инвестиций в объеме 
$600 млн против $291 млн, инвестиро-
ванных неделей ранее. Восстановле-
нию спроса на рисковые активы спо-
собствуют ожидания, что по итогам 
июньского заседания ФРС США оста-
вит ключевую ставку на прежнем 
уровне. «Ожидания роста ставки были 
вновь отодвинуты рынком на конец 
текущего — начало следующего года, 

в связи с чем доллар США ослаб по от-
ношению к другим валютам»,— отме-
чает аналитик UFG Wealth Manage-
ment Алексей Потапов.

Что касается рублевых активов, то 
здесь ключевым фактором является 
рост цен на нефть. По данным агентст-
ва Reuters, в середине минувшей неде-
ли котировки августовского контрак-
та на поставку нефти Brent поднима-
лись до максимальной отметки с октя-
бря 2015 года — $52,5 за баррель. Цена 
на российскую нефть Urals на спот-
рынке достигала отметки $49,2. За 

пять дней цены на европейские сорта 
нефти выросли на 5–6%.

К этому времени российские фон-
довые индексы могут приблизиться к 
максимальным значениям. В минув-
шую среду индекс РТС поднимался до 
отметки 965,36 пункта, что всего на 
2,7 пункта ниже десятимесячного 
максимума, установленного в апре-
ле. Индекс ММВБ не дотянул до исто-
рического максимума только 16 пун-
ктов (достигал отметки 1960,75 пун-
кта). За пять дней ведущие россий-
ские индексы поднялись на 3,2–8,5%, 
продемонстрировав один из лучших 
показателей среди развивающихся 
стран. По оценкам агентства 
Bloomberg, в долларовом выражении 
российские фондовые индексы усту-
пили только бразильскому BOVESPA 
и аргентинскому MERVAL, которые 
поднялись на 9–12,4%.

Впрочем, большинство участни-
ков рынка считают, что пока рано го-

ворить об устойчивости восстановле-
ния спроса на российские активы. 
Тем более что в конце минувшей не-
дели цены на мировом рынке нефти 
пошли вниз. По итогам пятничных 
торгов стоимость августовского кон-
тракта нефти Brent вернулась к отмет-
ке $50,7 за баррель. «Российский фон-
довый рынок уже недешев, и некото-
рые иностранные инвесторы пыта-
ются 

”
заскочить в последний вагон 

уходящего поезда“. Однако это край-
не спекулятивные деньги — при ма-
лейшей коррекции рынка мы уви-

дим обратный процесс»,— отмечает 
управляющий активами General 
Invest Денис Горев.

Негативное влияние на привлека-
тельность рублевых активов будет ока-
зывать и решение Банка России сни-
зить ключевую ставку с 11% до 10,5% 
(см. 

”
Ъ“ от 11 июня). «Эффект может 

быть только негативным, поскольку 
снижает привлекательность carry 
trade»,— отмечает Денис Горев. Отча-
сти снижение уже учтено в котиров-
ках. Тем более что уже больше месяца 
Минфин размещает долгосрочные 
ОФЗ с доходностью ниже 9%. «Это тот 
случай, когда ЦБ следует за рынком, а 
не делает его,— отмечает портфель-
ный управляющий группы 

”
Тринфи-

ко“ Фарит Закиров.— Поэтому влия-
ние последнего решения будет незна-
чительным, и более важно для рынка, 
продолжит ли регулятор снижать став-
ки на следующих заседаниях или нет».

Виталий Гайдаев

Инвесторы играют ставками
и оглядываются на нефть

80 миллионов долларов  
составил объем международных инвестиций 
в российский фондовый рынок за прошлую 
неделю, по данным Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR)

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«ЦБ совершенно правильно вы-
брал расширительное толкование, 
поскольку при регулярном соверше-
нии сомнительных сделок возника-
ет вопрос о добросовестности самого 
клиента»,— поясняет Дмитрий Мат-
веев. «Если клиент совершает сомни-
тельные операции по одному из сче-
тов, то для нас он автоматически ста-
новится сомнительным клиен-
том»,— добавляет заместитель руко-
водителя службы финансового мо-
ниторинга клиентских операций 
ВТБ 24 Игорь Венгеров. Однако ясно-
сти в том, можно ли полностью отка-
зать в обслуживании такому клиен-
ту, у банков не было.

В отсутствие разъяснений по дан-
ному вопросу банки занимали осто-
рожную позицию. Когда отказывают 
в проведении операции, банк ожи-
дает, что клиент поймет и учтет пре-
тензии банка либо уйдет по собст-
венной инициативе, но так случает-
ся не всегда, отмечает Игорь Венге-
ров. «Не желающие добровольно 
уходить из банка сомнительные 
клиенты могли доставить массу про-
блем,— рассказывает начальник 
юридического управления СДМ-бан-
ка Александр Голубев.— У нас был 
такой проблемный клиент с креди-
том в банке. И как бы нам ни хоте-
лось с ним расстаться, мы не рискну-
ли расторгать кредитный договор: в 
суде он бы мог взыскать с нас ущерб, 
полученный из-за досрочного пога-
шения кредита, а также заявить об 
ущербе, нанесенном его деловой 
 репутации».

Заручившись разъяснениями ЦБ, 
банки смогут избавиться от подозри-
тельных клиентов. «Разъяснения ЦБ 
касаются любых счетов, и теперь при 

расторжении одного договора мы ав-
томатом можем расторгать осталь-
ные»,— отмечает управляющий ди-
ректор организационно-правовой 
дирекции Нордеа-банка Константин 
Каричев. При этом нивелировать ри-
ски судебных разбирательств банки 
намерены, указав в договорах, что 
основанием для их досрочного пре-
кращения является нарушение кли-
ентом 115-ФЗ. Теперь, когда ЦБ четко 

высказал позицию, это условие дого-
вора будет проще обосновать клиен-
ту и тем самым избежать оттока хоро-
ших клиентов, который мог бы воз-
никнуть при внесении изменений 
во все договоры, указывают участни-
ки рынка. «Банки вправе внести по-
добные поправки и в новые, и в дей-
ствующие договоры,— соглашается 
партнер адвокатского бюро 

”
Плеша-

ков, Ушкалов и партнеры“ Вячеслав 
Ушкалов.— Думаю, что клиентов, ко-
торые откажутся от новых условий, 
будут единицы».

Вероника Горячева

Один раз —  
и полный отказ
с1

ЦИТАТА

Количество банков, которые  
глубоко вовлечены в проведение 
сомнительных операций, после-
довательно уменьшается, но во-
просы антиотмывочной политики 
сохраняют свою остроту
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России,  
5 июня 2015 года

УТОЧНЕНИЕ

В газете ”Ъ“ №102 от 10 июня 2016 года в заметке «Бонд по дешевке» была опубликована неточная информация о размещении НЛМК еврообли-
гаций под 4,75%. Ставка привлечения составила 4,5% годовых. Отдел финансов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Госхолдинг «Россети» перераспределит 
26,7 млрд руб. дивидендов прибыльных 
дочерних компаний в пользу проблем-
ных — МРСК Сибири, «Янтарьэнерго», 
МРСК Северного Кавказа, «Чеченэнер-
го» и других. Деньги пойдут в том числе 
на развитие сетей в Калининградской 
области, энергообъекты Универсиа-
ды-2019 и снижение потерь на Север-
ном Кавказе.

Совет директоров «Россетей» одобрил на-
правление дивидендов успешных дочерних 
компаний на адресную поддержку финансо-
вой устойчивости проблемных структур хол-
динга. Общий объем докапитализации — 
до 26,7 млрд руб. «Кубаньэнерго» может по-
лучить до 5,3 млрд руб., «Янтарьэнерго» — 
до 10,8 млрд руб., МРСК Северного Кавказа 
— до 3 млрд руб., «Чеченэнерго» до 1,3 млрд 
руб., МРСК Юга — до 3 млрд руб., МРСК Сиби-
ри — до 2,6 млрд руб., МРСК Северо-Запада 
— до 654 млн руб. Распредсетевые компании 

получат поддержку в 2016–2017 годах, пояс-
нили в «Россетях». В 2015 году холдинг пред-
лагал докапитализацию тех же предбанкрот-
ных МРСК на 35 млрд руб., но инвесторов так 
и не нашлось. Проблемы компаний объясня-
лись тарифной неурегулированностью, вы-
сокой закредитованностью и плохой платеж-
ной дисциплиной на Северном Кавказе.

«Россети» показали чистую прибыль по 
МСФО в 2016 году 81,6 млрд руб., но не вы-
платили дивиденды по итогам года из-за 
убытка по РСБУ. По итогам первого кварта-
ла 2016 года холдинг выплатит акционерам 
1,8 млрд руб. Сами «Россети» получат основ-
ную часть дивидендов от Федеральной сете-
вой компании (17 млрд руб.) и Московской 
объединенной электросетевой компании — 
9,25 млрд руб.

«Янтарьэнерго» за счет этих средств смо-
жет обеспечить надежную работу генерации 
в изолированном режиме (в Калининград-
ской области строится около 1 ГВт). Для за-

пуска новых ТЭС необходимо укреплять се-
ти, отмечали ранее в «Россетях». Инвестиции 
предлагалось заложить в стоимость техпри-
соединения новой генерации (инвестор — 
«Роснефтегаз», оператор проекта — «Интер 
РАО»), но договориться не удалось. МРСК Се-
верного Кавказа направит средства на сни-
жение уровня потерь в сетях до норматив-
ного в 2018 году. Но в регионах СКФО зна-
чительная часть потерь — «коммерческие» 
(бездоговорное потребление). В Чечне и Се-
верной Осетии планируется снять дефицит 
мощности и обеспечить новые подключе-
ния. МРСК Сибири нужны деньги на энерго-
снабжение объектов Универсиады 2019 года 
в Красноярске. МРСК Северо-Запада укрепит 
сети в Псковской области на случай выхо-
да энергосистемы Прибалтики из синхрон-
ной роботы с Россией. «Россети» согласовали 
с правительством и Минэнерго планы разви-
тия этих компаний.

Анастасия Фомичева

В сетях начались перетоки денег
«Россети» раздадут прибыль проблемным МРСК

«Газпром нефть» наме-
рена увеличить добычу 
нефти в 2016 году на 8%, 
до 59–60 млн тонн, за счет 
развития новых проек-
тов в России и Ираке. 
Дальнейший рост добы-
чи компания намерена 
поддерживать за счет но-
вой налоговой системы 
и технологий повыше-
ния отдачи месторожде-
ний, в том числе шель-
фа и трудноизвлекаемых 
запасов, попавших под 
санкции. «Газпром нефть» 
ищет партнеров для осво-
ения таких проектов, но 
пока очевидных резуль-
татов они не принесли.

«Газпром нефть» намере-
на увеличить добычу нефти в 
2016 году примерно на 8%, до 
59–60 млн тонн, сообщил гла-
ва компании Александр Дю-
ков. По его словам, рост будет 
идти за счет новых проектов. 
В частности, «Газпром нефть» 
хочет увеличить добычу на 
Приразломном месторожде-
нии с 0,9 млн тонн до более 
чем 2 млн тонн нефтяного эк-
вивалента в год, на иракской 
Бадре — с 1,4 млн до 2,6 млн 
тонн, а в сентябре запустить 
Восточно-Мессояхское ме-
сторождение. Еще одним ка-
питалоемким проектом стал 
ввод в этом году Новопортов-
ского месторождения и экс-
портного терминала (инвес-
тиции — 186 млрд руб.).

Несмотря на санкции, за-
крывшие доступ к западным 
технологиям для развития 
шельфа и трудноизвлекае-
мых запасов (тризов), «Газ-

пром нефть» намерена повы-
шать эффективность добычи 
— за счет своей технологиче-
ской стратегии на 2015–2025 
годы, которая в перспекти-
ве позволит сэкономить око-
ло 200 млрд руб. В числе парт-
неров «Газпром нефти» по 
стратегии — Schlumberger, 
Halliburton и Shell, но исполь-
зовать их в роли подрядчи-

ков на шельфе и при освое-
нии тризов компания не мо-
жет, поэтому ей придется об-
ходиться силами российских 
партнеров. Наиболее изучен-
ный из пока не введенных в 
разработку шельфовых про-
ектов «Газпром нефти» — Дол-
гинское месторождение — 
сейчас проходит доразведку. 
«Газпром нефть» продолжа-
ет переговоры по привлече-
нию партнеров в шельфовые 
проекты, но очевидных успе-
хов они пока не принесли. 
Согласно стратегии, коэффи-
циент извлечения нефти 30–
35% компания должна довес-
ти до 55%. Также «существен-
но увеличить число трудно-
извлекаемых рентабельных 
запасов» должно обсуждае-

мое в правительстве введе-
ние новой налоговой систе-
мы (НФР или НДД), отмечают 
в компании. Налоговая систе-
ма должна стимулировать не-
дропользователя вовлекать в 
разработку все технологиче-
ские запасы, которые «созда-
ют добавочную стоимость до 
уплаты налогов», считает го-
сподин Дюков.

«Газпром нефть» демон-
стрирует один из самых вы-
соких темпов роста добычи в 
РФ, она собирается их нара-
щивать и в дальнейшем с при-
влечением новых инвести-
ций, замечает Андрей Поли-
щук из Raiffeisenbank. Конеч-
но, темпы развития шельфо-
вых проектов компании бу-
дут зависеть от нефтяных цен, 
отмечает аналитик, добавляя, 
что глава «Газпром нефти» го-
ворил, что «комфортной» для 
нее остается цена $25 за бар-
рель. Что касается перспек-
тив по развитию тризов, гово-
рит господин Полищук, то по-
ка из-за малого дебита они не 
оказывают особого влияния 
на общую добычу.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть»  
ставит на новую нефть
Компания обещает поднять добычу на 8% Вице-президент Федерального профсо-

юза авиадиспетчеров России Андрей Бу-
лин отметил, что спрямление широко ис-
пользуют за рубежом и до недавнего вре-
мени использовали в РФ. «Это позволяет сэ-
кономить топливо, сохранить ресурс тех-
ники, ускорить прибытие в пункт назна-
чения и избежать конфликтных ситуаций 
в воздушном пространстве»,— говорит го-
сподин Булин. Он подчеркнул, что понятие 
«форс-мажор», на которое ссылаются чи-
новники, слишком неопределенное. «Ни-
где не записано, кто именно — экипаж или 
диспетчер — определяет такой статус ситу-
ации и основание ее наступления»,— отме-
чает господин Булин. Сейчас таким основа-
нием, например, может быть больной пас-
сажир на борту, погодные условия. По мне-
нию Андрея Булина, если запрет на спрям-
ление выполнять в полной мере, направ-
ляя самолеты строго в пределах воздуш-

ных коридоров, то в пиковые часы «воз-
никнет коллапс» в зонах высокой интен-
сивности (Москва, Ростов, Петербург). S7 
поддержала возможность спрямления мар-
шрутов, поскольку сокращение продол-
жительности рейса приносит экономию: 
«Это важный фактор в формировании себе-
стоимости авиабилета». Заместитель ген-
директора группы S7 Дмитрий Куделькин 
ранее оценивал годовую экономию за счет 
сокращения длительности рейсов на пять 
минут в 15 млрд руб. ежегодно (всего ави-
акомпании РФ совершают около 600 тыс. 
рейсов в год).

«В мире подход к организации воздуш-
ного движения заключается в том, что это 
не директивное управление, а оказыва-
емая участникам воздушного движения 
услуга,— замечает ведущий научный со-
трудник Института экономики транспор-
та и транспортной политики НИУ ВШЭ Фе-
дор Борисов.— Требование не допускать от-
клонений от трасс трудно объяснить чем-

либо еще, кроме боязни взять на себя ответ-
ственность за решение. При этом спрямле-
ние могло бы экономить миллиарды ру-
блей в год — только на трассе Петербург—
Москва это снизило бы расход топлива в 
среднем на 200 кг на рейс, что принесло бы 
пользу и отрасли, и государству, и пассажи-
рам. Но идея встречает труднообъяснимое 
сопротивление со стороны Росавиации».

В Росавиации 
”
Ъ“ заявили, что иници-

ативу авиакомпаний приветствуют, всег-
да выступали за гибкое и эффективное ис-
пользование воздушного пространства в 
интересах всех пользователей и ведут ра-
боту в этом направлении с ГК ОрВД. Но за-
конодательство требует заблаговременно-
го согласования полетов вне маршрутов с 
другими структурами, говорят в службе, 
изменение потребует глубокого анализа и 
проработки нормативно-правовых актов с 
учетом позиций заинтересованных сторон.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Авиакомпании не хотят летать по кривым

 1,3 миллиона баррелей 
 составит в первом полугодии  
2016 года суточный  избыток 
 предложения нефти в мире, 
по оценке  Международного 
 энергетического агентства
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деловые новости

Empreno Ventures Ltd., называю-
щая себя владельцем 43,3% бол-
гарского оператора связи 
Bulgarian Telecommunication 
Company (BTC; бренд Vivacom), 
пожаловалась на структуру рос-
сийской группы ВТБ в Управле-
ние по финансовому регулиро-
ванию и надзору Великобрита-
нии. Как считают в Empreno, 
держателям бондов BTC не пред-
ставили достаточной информа-
ции о готовящихся изменениях 
среди акционеров оператора, а 
также не уведомили о наличии 
иска к VTB Capital в Высоком су-
де Лондона на €250 млн.

Как сообщила Empreno в конце 
прошлой недели, 8 июня компания 
подала жалобу к VTB Capital Plc. (бри
танское подразделение ВТБ) в Управ
ление по финансовому регулирова
нию и надзору Великобритании (FCA). 
Как отмечается в жалобе (копия есть у 

”
Ъ

”
), 25 мая BTC запросила у держате

лей евробондов согласие на смену 
контроля в InterV Investments S.a.r.l., 
холдинговой компании для BTC. VTB 
Capital, а также U.S. Bank Trastees Ltd и 
Lucid Issuer Services выступали агента
ми этого процесса. В Empreno счита
ют, что агенты не представили держа
телям бондов достаточной информа
ции для принятия решения.

Как сообщал 
”
Ъ“ 7 июня, речь идет 

о завершении аукциона на долг 
InterV. Дефолт по кредиту на 
€150 млн, который VTB Capital предо
ставила под залог 100% InterV, произо
шел весной 2015 года, а в ноябре со
стоялся аукцион на залог, победите
лем признана Viva Telecom болгар
ского бизнесмена Спаса Русева, пред
ложившая €330 млн. Но, как утвер
ждал источник 

”
Ъ“, близкий к сделке, 

покупателем выступит консорциум 
инвесторов: Viva Telecom должна по

лучить 46% BTC, ВТБ — 20% минус 1 ак
цию, Delta — 19%, миноритарии — 
15% плюс 1 акцию. Голосование дер
жателей бондов несколько раз про
длевалось и завершилось вчера: за 
проголосовали 87,43%, говорится в со
общении, опубликованном на Ир
ландской фондовой бирже.

На конец первого квартала теку
щего года BTC через несколько струк
тур, в том числе InterV, принадлежа
ла V Telecom Investment. Основны
ми акционерами V Telecom были LIC 
Telecommunications S.a.r.l. (43,3%) и 
Crusher Investment Limited (33,3%). 
Считается, что LIC Telecommuni
cations принадлежит Empreno (вла
дельцем этой компании себя назы
вает Дмитрий Косарев), а Crusher 
Invesments — ВТБ. В Empreno не со
гласны с результатами аукциона, по 
которому владельцем InterV должен 
стать консорциум инвесторов. В фев
рале этого года компания подала иск 
в Высокий суд Лондона к VTB Capital, 
обвиняя инвестиционный банк в не
законном захвате BTC, препятствии 
их участию в аукционе и продаже ак
тива аффилированной стороне по 
заниженной стоимости, оценив 
убытки минимум в €250 млн.

В жалобе в FCA Empreno пишет, что 
агенты должны были проинформиро
вать держателей бондов об иске 
Empreno к ВТБ, о структуре финанси
рования готовящейся сделки и о том, 
какие последствия она будет иметь для 
держателей бондов. Также в Empreno 
считают, что у сделки есть юридиче
ские риски несоблюдения санкций Ев
росоюза и США, а также законов Болга
рии и ЕС. Компания пишет о наличии 
у ВТБ конфликта интересов: группа 
выступает как продавец акций InterV, 
предоставляет финансирование для 
их приобретения, выступает одним из 
участников консорциумапокупателя 

и является агентом процесса получе
ния согласия от держателей бондов.

В ВТБ вчера подчеркнули, что кон
сорциум инвесторов во главе со Спа
сом Русевым уже получил согласие от 
болгарского и европейского регулято
ров на сделку. «Одобрение регулято
ров и практически всех держателей 
бондов позволит в ближайшее время 
завершить трансакцию по приобрете
нию InterV консорциумом»,— отме
тили в прессслужбе ВТБ. Там настаи
вают, что сделка была проведена в 
формате открытого и прозрачного 
аукциона, организованного EY. «За 
все это время господин Косарев не 
представил ни ВТБ, ни международ
ным регуляторам никаких докумен
тов, подтверждающих его владение 
акциями BTC. Косарев выступает в ин
тересах третьих лиц, в сущности, дей
ствует, скорее всего, как рейдер,— 
рассуждают в ВТБ.— Утверждения, со
держащиеся в письме Empreno, абсо
лютно недостоверны и были направ
лены на то, чтобы сорвать процесс го
лосования». При этом в группе указы
вают, что эти попытки оказались не
состоятельными: управление по фи
нансовому регулированию и надзору 
Великобритании официально уведо
мило ВТБ, что в отношении банка не 
велось и не ведется никаких расследо
ваний. В ВТБ настаивают, что тезис 
про якобы существовавший кон
фликт интересов «лишен здравого 
смысла, так как все трансакции были 
выполнены в соответствии с юриди
ческими нормами, что подтверждает
ся международными авторитетными 
юридическими фирмами, которые 
выступали внешними наблюдателя
ми». Отвергают в ВТБ и утверждение 
об увеличении долговой нагрузки 
BTC и потенциальном несоблюдении 
санкций ЕС и США.

Анна Балашова

Vivacom звонит не о том
На ВТБ пожаловались британскому регулятору

По данным 
”

Ъ“, предлагается 
установить отсрочку права распоря
жения акциями для линейных со
трудников и менеджмента — один 
год, для руководителей старшего и 
высшего звена — один год на преми
альные акции и три года на дополни
тельные акции.

По минимальному сценарию в те
чение первого цикла новой програм
мы будет необходимо выкупить 0,83%, 
а за три цикла — 2,99% уставного капи
тала «Ростелекома». С учетом резерва 
на случай активного участия персона
ла в программе на три ее цикла потре
буется 6,25% уставного капитала «Ро
стелекома». В пятницу на Московской 

бирже капитализация «Ростелекома» 
составила 259,3 млрд руб. По текущей 
цене акции, требующиеся на про
грамму, обойдутся в 7,75–16,2 млрд 
руб. Аналитик Газпромбанка Сергей 
Васин считает, что акции для новой 
программы логичнее скупать с рын
ка, потому что бумаги из имеющегося 
у «Ростелекома» квазиказначейского 
пакета приобретались дороже.

В апреле 2014 года «Ростелеком» за
пустил программу мотивации для 200 
руководителей. «Ростелеком» задейст
вовал в программе казначейские ак
ции, ее объем составил 1,5% обыкно
венных акций, при перевыполнении 
сотрудниками определенных ключе
вых показателей пакет может быть 
увеличен до 3% акций. Для реализа

ции этой программы АО «ВТБ Капи
тал Управление активами» создало за
крытый паевой инвестфонд (ЗПИФ), 
его предлагается использовать и для 
новой программы. Какое количество 
сотрудников примут в ней участие, в 
«Ростелекоме» пока не говорят. У опе
ратора 19 топменеджеров и семь ру
ководителей макрорегиональных 
филиалов. Общая численность персо
нала оператора к концу 2015 года 
должна была составить 150 тыс. чело
век, включая 94,2 тыс. человек в тех
ническом блоке, 30 тыс.— в коммер
ческом, 14,2 тыс.— в административ
ном. Целевая численность персонала 
«Ростелекома» к 2020 году составит 
110–130 тыс. человек.

Владислав Новый

«Ростелеком» повышает мотивацию

Наибольшие риски аналитики GS 
видят у «О’кей» и «Дикси»: их положе
ние не столь благоприятно в силу 
внутренних операционных про
блем и более медленного роста, а 
также не столь обширных возможно
стей влиять на поставщиков, как у 
«Магнита», X5 и «Ленты». По прогно
зу инвестбанка, долг «О’кей» в 2017 
году может вырасти на 2 млрд руб. 
(5% долга на конец 2016 года), про
центные платежи — на 0,2 млрд руб. 
У «Дикси» эти показатели могут уве
личиться на 3,4 млрд руб. (9%) и 
0,5 млрд руб. соответственно. В 
«О’кей» и «Дикси» не ответили на за
прос 

”
Ъ“.

 Хотя поправки к закону «О торгов
ле», по мнению их авторов, направ
лены на поддержку производителей, 
аналитики GS увидели потенциаль
ные риски и для поставщиков продо
вольствия. Они считают, что включе
ние логистических и транспортных 
услуг в допустимые 5% бонусов мо
жет привести к росту их расходов, 
так как поставщикам придется осу
ществлять доставку за свой счет. Кро
ме этого, ограничение маркетинго
вых мероприятий в магазинах может 
повлечь более активное использова
ние других каналов распростране
ния информации (например, телеви
дения) и соответствующий рост за
трат, отмечают в GS. Один из произ
водителей продуктов питания, впро

чем, считает, что перечисленные ри
ски «сильно преувеличены». Несуще
ственными для крупных игроков их 
называет и замгендиректора ГК «Да
мате» Андрей Григоращенко. По его 
мнению, ограничения по логистиче
ским, транспортным услугам и рас
ходам на маркетинг создадут более 
тяжелые условия для небольших 
производителей.

В октябре 2015 года Центр макро
экономического анализа и краткос
рочного прогнозирования подсчи
тал, что изменение закона «О торгов
ле» приведет к перераспределению 
между ритейлерами и поставщика
ми 540 млрд руб.

Анастасия Дуленкова,  
Анатолий Костырев

Сетям подрежут рентабельность

На базе Института развития ин-
тернета (ИРИ) решено создать 
центр компетенций по автор-
ским правам в рунете. Планиру-
ется, что в его рамках начнет 
действовать третейский суд для 
споров по поводу пиратского 
контента и будет проработано 
внедрение цифрового отпечат-
ка для контроля легального ви-
део в сети. Новая площадка ста-
нет эффективной, только если 
сможет наконец наладить диа-
лог между правообладателями 
и интернет-ресурсами, преду-
преждают участники рынка.

На базе ИРИ создается рабочая 
группа для обсуждения проблемы ав
торских прав, объявил председатель 
совета института Герман Клименко на 
встрече с кинопродюсерами в пятни
цу. Группу возглавил главный редак
тор проекта MediaMetrics Олег Друж
бинский, ее состав определится до 
конца июня. Группа будет работать 
над устройством центра компетен
ций по авторским правам в рунете, 
рассказал представитель ИРИ Антон 
Трошин. По его словам, центр станет 
«площадкой для диалога правообла
дателей и интернетиндустрии», где 
будут решаться вопросы развития 
«цивилизованного и легального рын
ка медиаконтента». Дистрибуция ле
гального контента — один из драйве
ров развития интернетиндустрии, и 
ИРИ хочет «находить оптимальные 
решения для проблем, возникающих 
на этом рынке», добавил господин 
Трошин. Предполагается, что в рам
ках площадки будет действовать тре
тейский суд, который сможет регули

ровать споры правообладателей с он
лайнплощадками, в том числе содер
жащими пиратский контент. На сове
щании также обсуждалось создание 
цифровых отпечатков для видеокон
тента, которые позволили бы отсле
живать создание копий аудиовизуаль
ных произведений и фиксировать 
права на контент в электронном виде.

В ВГТРК «приветствуют появление 
любой площадки, направленной на 
борьбу с пиратским контентом, тем 
более что ИРИ может дать возмож
ность коммуницировать не с сотней 
площадок, а с одной»,— отмечает за
меститель гендиректора ВГТРК Дмит
рий Медников. Технология цифровых 
отпечатков, по его мнению, «не слиш
ком затратна», но пока не получила 
распространения в том числе именно 
изза отсутствия индустриального 
стандарта. Впрочем, по мнению ген
директора продюсерской компании 
«Дирекция кино» Анатолия Максимо
ва, цифровой отпечаток вряд ли силь
но поможет в борьбе с пиратством. Бо
лее эффективным механизмом он 
считает введение госконтроля за рас
пространением контента в интернете 
и создание системы, аналогичной 
электронному кинобилету — феде
ральной системе сбора сведений о по
казах фильмов в кинозалах.

Гендиректор Агентства по защите 
авторских прав в интернете Максим 
Рябыко поддерживает создание рабо
чей группы как очередного инстру
мента для борьбы с пиратством, но 
уверен, что подобные площадки мо
гут быть эффективными, только если 
ИРИ удастся вовлечь в конструктив
ный диалог всех участников отрасли, 

включая поисковые сети. Идея созда
ния третейского суда вызывает у него 
вопросы: суд рассчитан на площадки, 
которые созрели для реального диало
га и самостоятельно договариваются о 
регулировании. «Если говорить о пои
сковых системах, то необходимо убе
диться в наличии доброй воли с их 
стороны. Тот же 

”
Яндекс“ отказывает

ся удалять ссылки на пиратские ресур
сы, пока им не представят акт, предпи
сывающий удаление. То есть догово
ренностей с компанией нет, а третей
ский суд решает споры именно на ос
нове договоров. Пиратские сайты же 
представляют собой анонимные ре
сурсы, с которыми тоже невозможно 
договориться»,— рассуждает госпо
дин Рябыко. По его словам, целесоо
бразность создания цифровых отпе
чатков также под вопросом: они требу
ют временных и финансовых затрат и 
могут считаться дополнительным ме
ханизмом регулирования авторских 
прав. На следующем этапе на их осно
ве можно будет блокировать контент, 
нарушающий авторские права, но 
сейчас важнее все же организовать ди
алог между правообладателями и ин
тернетплощадками, резюмирует он.

Члены Ассоциации продюсеров 
кино и телевидения также готовы 
участвовать в конструктивной дея
тельности рабочей группы по борь
бе с пиратством, отметил президент 
правления Star Media Влад Ряшин. В 
то же время он удивлен тем, что важ
ное для индустрии совещание прош
ло в период фестиваля «Кинотавр», 
на котором находится ряд крупней
ших продюсеров.

Елизавета Макарова

У пиратов проверят  
цифровые отпечатки
ИРИ создаст площадку для борьбы с нелегальным контентомс7
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РЫБНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Рыбаков из России ждут сети в США

Россия в случае вступления в силу в сентябре 2016 года новых 
правил ввоза морепродуктов в США может терять ежегодно около 

$1   млрд, сообщил представитель Росрыболовства в США Олег 
Рыков. Из этой суммы прямой импорт составляет примерно 
$270 млн. «Остальное то, что мы везем через Китай на переработ-
ку, а потом на американский рынок»,— добавил господин Рыков. 
В 2014 году президент США Барак Обама на основании данных 
природоохранных неправительственных организаций принял меры 
против мирового нелегального вылова морепродуктов. «В итоге 
названы первые 13 видов рыб, экспорт по которым будет подвер-
жен ревизии»,— отметил Олег Рыков. По его словам, каждый по-
ставщик должен предоставлять неимоверный объем информа-
ции — от момента вылова до ввоза в США. При этом, уточнил он, 
«ни одна федеральная структура США не имеет никаких подтвер-
ждений, говорящих, что РФ занимается нелегальным выловом».  
«РИА Новости»

УТОЧНЕНИЕ

Опубликованные в №85 от 18 мая 2016 года в статье «ITD приземлился в Домодедово» сведения о том, что сеть детских развлекательных центров 
Happy Land принадлежит холдингу Eastward Capital, не соответствуют действительности.

Его поздравляет президент Ассоциации компаний интер
нетторговли Алексей Федоров:
— Дорогой Александр Анатольевич! Позвольте от лица 
всего интернетсообщества поздравить вас с днем рожде
ния! Скажу правду: нам всем очень повезло. Повезло ра
ботать рядом с вами, учиться у вас. «Александр Тынкован» 

давно перестало быть только именем собственным и ста
ло брендом не меньшей силы, чем созданный вами бренд 
компании «М.Видео». «Александр Тынкован сказал», 
«Александр Тынкован решил» — так выглядят сегодня 
многие заголовки СМИ. Спасибо вам за мудрость, спокой
ствие и поддержку! С днем рождения!

Ее поздравляет депутат Госдумы Сергей Петров:
— Татьяна Луковецкая разрушила миф о мужском приори
тете в таких брутальных и высококонкурентных отраслях, 

как автобизнес. Эффективность ее управленческой коман
ды доказана цифрами — компания абсолютный лидер 
рынка. С днем рождения! Новых вершин!

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту—генеральному директору ПАО «М.Видео» 
Александру Тынковану

Вчера был день рождения  
у генерального директора компании «Рольф»  
Татьяны Луковецкой

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Действующие чемпионы Ев-
ропы испанцы начали фран-
цузское первенство с матча 
против чехов, в котором дол-
го и мучительно искали свое 
счастье и нашли его — в ви-
де гола защитника Жерара 
Пике — за три минуты до кон-
ца игры. С подробностями из 
Тулузы — корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ДОСПЕХОВ.

Радующиеся жизни болтли-
вые чехи. Обнимающиеся с ни-
ми добродушные испанцы. Ве-
дущий к стадиону в Тулузе мост 
через Гаронну, заполненный 
вполне мирно уживающимися 
друг с другом болельщиками со-
перничающих команд. Какие-
то, кажется, даже слегка рассла-
бленные, потому что неотку-
да ждать беды, полицейские… 
Этот матч через двое суток по-
сле марсельской бойни (см. ма-
териал на этой странице) стоило 
посетить хотя бы ради того, что-
бы убедиться: футбол на чемпи-
онате Европы может быть и дру-
гим — не злым, кровавым, а сол-
нечным, несмотря на хмурое 
небо и льющий с утра совсем не 
южный дождь.

Этот футбол свел друг с дру-
гом две очень разные сборные. 
Группу D вообще-то принято 
считать едва ли не самой ров-
ной на нынешнем чемпиона-
те, но никуда не денешься от 
того факта, что испанцы все-та-
ки гораздо ровнее чехов. Разни-
цу в статусе, пожалуй, четче все-
го обозначил Томаш Росицкий. 
Чешского ветерана интервьюи-
ровали перед матчем и спроси-
ли, в частности, что он думает 
по поводу того, что испанцы до 
сих пор не определились с пер-
вым голкипером: ему-то против 
кого было бы легче — Икера Ка-
сильяса или Давида де Хеа? Ро-
сицкий не смог сдержать улыб-
ку: «Испанский голкипер? Это 
последняя из проблем, кото-
рая нас волнует». Он имел в ви-
ду, что для его команды вообще 
будет счастьем по крайней мере 
изредка добираться до чужих 
ворот. И не так уж важно, кто бу-
дет в них находиться.

А о генеральной игровой 
идее тренера сборной Чехии 
Павла Врбы идеально рассказы-
вал выбранный им стартовый 
состав. В нем нашлось место по-
лудюжине футболистов — или 
постоянно выступающих в за-
щите, или как минимум имею-
щих такой опыт.

Правда, помучившись минут 
десять, этот состав смог крепко 
засесть у испанских ворот, в ко-

торых выпало расположиться 
все-таки де Хеа, и заработать три 
подряд стандарта. Но вскоре 
испанские болельщики могли 
вздохнуть с облечением. Эпи-
зод оказался странной анома-
лией, о которой можно забыть 
как о чем-то совершенно несу-
щественном.

Дальше матч проходил имен-
но так, как должен был прохо-
дить, учитывая классовые и сти-
листические различия между 
оппонентами. Испанские «ари-
стократы» раскатывали мяч на 
чужой половине, постепенно 
доведя свое превосходство над 
оппонентами по владению до 
двукратного, то есть привычно-
го, а по точным передачам — до 
трехкратного, чешские «работя-
ги» без устали трудились, чтобы 
не дать этой бесконечной тики-
таке их задушить.

Получалось справляться 
с ней у них неплохо — во мно-

гом, правда, благодаря мудро-
сти голкипера. У сборной Че-
хии вопрос о вратаре номер 
один как раз не ставился — ну 
кто, кроме Петра Чеха? И этот 
динозавр был действительно 
хорош. Он не прыгал по ленточ-
ке тигром, не взмывал к пере-
кладине орлом. Но броские — 
на публику, для видеонаре-
зок — трюки ему были и не осо-
бенно нужны. Выбор позиции, 
чутье — это то, что помогало Че-
ху подчищать за своими парт-
нерами. Так он очутился пря-
мо на пути мяча, который пе-
реправлял в его ворота с трех 

метров после прострела Дави-
да Сильвы Альваро Мората. Так 
он взял удар от Жорди Альбы. 
Так он загубил вроде бы замеча-
тельную комбинацию Хуанфра-
на и Сильвы, который, будучи 
абсолютно свободным, принял 
пас у угла вратарской. Но там, 
у этого угла, уже был растопы-
ривший конечности, словно 
гигантский паук, Чех.

Следующий тайм открылся 
моментом, в котором Мората, за-
точенный у испанцев под завер-
шение, решил доверить это дело 
Нолито. Роман Губник, преры-
вая его, чуть не забил автогол — 
мяч остановила штанга. Потом 
последовало еще несколько су-
ровых испанских атак. Чехи, од-
нако, вчера были упорны, упря-
мы и везучи. Более того, отбив-
шись, могли и наказать испан-
цев за их незадачливость. Губ-
ник, который недавно чуть не 
превратился в палача собствен-
ной команды, теперь пытался 
поразить уже правильные во-
рота. Он дотянулся до мяча, от-
правленного ему со штрафно-
го, но сильно ткнуть его мимо де 
Хеа не вышло. Вышло что-то на-
подобие скидки вратарю.

В концовке испанцы обло-
жили чешскую штрафную так 

плотно, что у их противников, 
видимо, исчезли остатки же-
лания ходить вперед. Тут надо 
было уже просто продержать-
ся до свистка, а затем ехать 
в отель праздновать неждан-
ное очко. Но празднику на чеш-
скую улицу не суждено было 
прийти.

Дожимали сборную Чехии 
испанцы чуть ли не всей сбор-
ной. А защитник Жерар Пи-
ке — как это случается с ним 
и в «Барселоне» — вообще на 
время переквалифицировал-
ся в таранного форварда. Не-
хитрая тактика сработала. 
И именно Пике стал тем чело-
веком, которому подарил свой 
безупречный — верхом, на 
удобной высоте, мягкий — пас 
Андрес Иньеста. После такого 
паса в угол без проблем поло-
жил бы мяч кто-угодно.

Чешская команда успела ог-
рызнуться один раз — уже в ком-
пенсированное время, когда 
Владимир Дарида пальнул из 
пределов штрафной. Смертель-
но опасным удар, однако, счи-
тать было нельзя — шел он пря-
мо в де Хеа, которому — для ку-
ража в будущем — тоже, види-
мо, нелишним было отметиться 
чем-нибудь ценным.

ГРУППА D

У испанцев нашелся защитник победы
Чемпионы Европы в концовке дожали чехов То есть стандартный набор — те же обвинения были выд-

винуты UEFA в отношении РФС и в 2012 году в Польше, после 
того как российские фаны сцепились со стюардами, обслужи-
вавшими матч Чехия—Россия. Тогда, напомним, РФС отделал-
ся малой кровью — условным снятием шести очков в отбороч-
ном цикле чемпионата Европы 2016 года. Так вот, несмотря на 
то что срок условного наказания уже истек, нельзя исключать, 
что UEFA припомнит РФС историю четырехлетней давности.

Примечательно, что после матча марсельской полиции 
не удалось задержать ни одного из российских хулиганов. Об 
этом заявил прокурор Марселя Брис Робен. По его словам, вла-
стям удалось установить, что зачинщики драки являются «про-
фессиональными хулиганами», причем, как заметил проку-
рор, «великолепно подготовленными» — как в том, что каса-
ется умения драться, так и в том, чтобы максимально эффек-
тивно уходить от полиции. Но если ту часть хулиганов (всего, 
по словам Бриса Робена, их было 150 человек), которая с упо-
ением лупила англичан на улицах Марселя, отправив три де-
сятка британцев в госпиталь, а одного — сразу в реанимацию, 
действительно непросто было схватить (они, в отличие от ан-
глийской публики, среди которой непьяных людей можно 
было пересчитать по пальцам, были трезвы, не носили ника-
кой символики и моментально смешивались с толпой), то вот 
почему полиция не никого не сумела задержать на стадионе, 
совершенно непонятно.

На самом деле случившееся в Марселе вызывает много во-
просов. Почему английский и российский секторы не были 
разделены кордоном? Или почему полиция и стюарды так не-
спешно реагировали на поведение российского сектора? Ведь 
бить англичан хулиганы бросились не сразу. Сначала был за-
жжен файер, потом сработала хлопушка, потом хулиганы по-
пытались отнять у стюардов канат, который те использовали 
в качестве своего рода заграждения. И если бы он одним кон-
цом не был привязан к конструкции стадиона, то его непре-
менно бы отняли. Даже после того, как английская публика 
была изгнана из сектора, полиция не предприняла ничего, 
чтобы прекратить беспорядки.

Не мешало бы подумать и о том, почему вообще сборная 
Англии была отправлена играть свой матч в Марсель. Тот са-
мый, который пьяные англичане потрошили в 1998 году во 
время чемпионата мира. Местные жители той истории не за-
были. И нужно сказать, что первые столкновения у англичан 
случились именно с марсельцами. К слову, из десяти человек, 
которых полиция все же задержала, большинство — имен-
но французы. А учитывая, как себя вела английская публика 
в этот раз, побоище обязано было случиться. Не подерись с ан-
гличанами российские хулиганы, это непременно сделал бы 
кто-то еще. Ведь большая часть английских фанов даже на фут-
бол не собиралась идти: люди просто селились в барах, наби-
рались алкоголем до посинения, после чего принимались за-
дирать прохожих. Примечательно, что все их истории о напа-
дении ужасных русских начинаются одинаково — со слов «мы 
сидели, пили, орали песни, а потом нас стали бить».

Продолжая тему логистики чемпионата Европы, стоит ска-
зать и о том, что сборные Англии и России играют свои следу-
ющие матчи в опасной близости друг от друга. Наша коман-
да 15 июня в Лилле сыграет со Словакией, а Англия 16 июня 
встречается с Уэльсом в Лансе, расположенном всего в 25 км от 
куда более крупного Лилля. Хотя на самом деле города факти-
чески слились в один. Так вот власти Ланса, напуганные мар-
сельским побоищем, уже ввели особый режим посещения го-
рода и намерены не пускать в него болельщиков, у которых на 
руках нет билетов (насколько такой контроль осуществим тех-
нически, уже другой вопрос). Тем же, кто не поместится в са-
мом маленьком городе чемпионата Европы, предлагается по-
гулять по Лиллю, в котором, как уже было сказано, будет полно 
россиян. То есть второй раунд битвы вполне может случиться.

Французская полиция пытается этого не допустить и в по-
недельник нагрянула в отель, где поселились участники Все-
российского движения болельщиков. Постояльцев переписа-
ли, сфотографировали, отняли у них алкоголь — и на этом все. 
Так что смысл этой операции остался непонятен. Ведь профес-
сиональные хулиганы из России, похоже, Францию уже поки-
нули. Но, учитывая «расторопность» французской полиции, 
никто не помешает им вернуться обратно.

Афсати Джусойти

СКАНДАЛ

Пили и били

Коммерсантъ   l   Вторник 14 июня 2016 №103/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

Сегодня пройдут матчи первого тура в группе F:  
Австрия—Венгрия, Португалия—Исландияспорт ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ

ВНЕ ИГРЫ

Сборная России регулярно проходит 
допинг-контроль
Допинг-офицеры, приезжающие в расположение сборной 
России по футболу, не дождутся положительной пробы у ко-
го-либо из игроков, заявил врач национальной команды Эду-
ард Безуглов.

«Хотелось бы, чтобы все были в равных условиях. Сборная 
России никогда не была замечена в употреблении допинга,— 
сказал господин Безуглов журналистам.— Количество допинг-
проб всегда было запредельным. Такое впечатление, что ин-
формация в СМИ, в том числе индийских, должна быть пово-
дом приезжать к нам в семь утра. Как говорится, не дождетесь».

«Нас тоже вопрос с допингом беспокоит. Мы сдаем тесты 
чаще, чем все остальные. К нам трижды приезжали и бра-
ли у всех, в четвертый раз — у нескольких ребят. Все это 
происходит в семь утра, даже новый рекорд установили — 
в 6:30»,— добавил господин Безуглов.

Во время пресс-конференции Эдуард Безуглов устроил 
диалог с одним из британских журналистов, задававших 
вопросы о допинге. «Вот вопрос вам, английским журнали-
стам: сколько раз ваша команда сдавала допинг-тесты? Они 
вообще не сдавали? Вот благодаря английским журнали-
стам мы знаем, что сдаем тесты чаще остальных. Сравните: 
мы сдали четыре раза, а они ни одного. Вот и все ответы»,— 
резюмировал господин Безуглов.  «Р-Спорт», Reuters

Один француз и два британца  
получили сроки
Марсельский суд приговорил к двум годам тюрьмы францу-
за, принимавшего участие в беспорядках, которые развер-
нулись в Марселе перед субботним матчем чемпионата Ев-
ропы между командами Англии и России. Об этом сообща-
ет агентство AFP.

Подсудимый — 29-летний француз Давид Пальмери. Из 
двух лет тюремного срока один год он должен будет провес-
ти в заключении. Второй год — условно. Свое наказание он 
получил за нанесение побоев. Сообщается, что удары он на-
носил ногами, кулаками и ремнем. Кроме того, он выкрал 
у британских болельщиков флаг и сорвал с одного из англи-
чан футболку.

В понедельник тюремные сроки за участие в марсельских 
беспорядках получили также два британца, которые бросали 
в стражей порядка в Старом порту пивные бутылки и стаканы. 
Приговоренные получили по два и три месяца тюрьмы с обя-
зательным отбыванием срока в местах лишения свободы. Так-
же им на два года будет запрещен въезд во Францию.

Судебного приговора за участие в беспорядках в Марселе 
ожидают еще семь человек. Ранее прокурор города Брис Ро-
бен сообщил, что по итогам субботних столкновений в об-
щей сложности было задержано десять футбольных фана-
тов — шесть британцев, три француза и один австриец. Гра-
ждан РФ среди задержанных не оказалось.  ТАСС

Турнир в группе E чемпионата Евро-
пы открылся матчем на парижском 
Stade de France, в котором сборная 
Швеции, помучившись, не дала ир-
ландцам одержать в какой-то момент 
казавшуюся заслуженной победу. 
Вместо нее получилась ничья — 1:1.

Эти две команды котировались перед 
турниром как представители одной це-
новой ниши — не ширпотреб, но далеко 
и не люкс (такой, как, например, их кон-
куренты — Бельгия и Италия). А говоря 
о разнице между ними, обычно обраща-
ли внимание лишь на то, что у Швеции 
есть Златан Ибрахимович, а у Ирландии 
никого сопоставимого с ним по классу, 
по популярности нет.

Но шведы, кажется, решили, что само 
по себе наличие в составе такого футбо-
листа дает им право считаться на фоне 
ирландцев командой именно люксовой. 
И, глядя на их игру, невозможно было от-
делаться от ощущения, что сборная Шве-
ции переоценила свои возможности, 
выбрав такой футбол, который ей сов-
сем не размеру. Ее попытки играть с по-
зиции силы со стороны выглядели жал-
ко. Формально вроде бы она имела пре-
имущество. Но толку от масштабных по-
зиционных атак было ноль — не хватало 
синхронности, точности, ритмичности. 
Каждая фраза обрывалась на полуслове. 
И даже наличие Ибрахимовича не помо-
гало. Его звездность как-то растворилась 
внутри этого полуфабриката.

А вот сборная Ирландии, не посягая 
на доминирование, была вполне убеди-
тельна. А по количеству и качеству со-
зданных за первый тайм моментов прев-
зошла соперников на две головы.

Некоторые были просто замечатель-
ными, а градус их остроты только под-
нимался. Впервые ирландцы показа-
ли зубы, когда Джеффри Хендрик нанес 
плотный, с полулета удар, заставивший-
ся вытягиваться вдоль ленточки голкипе-
ра Андреаса Исакссона. Затем мяч после 
подачи углового и скидки проскакал по 

шведской вратарской, и двум ирландцам 
не хватило совсем чуть-чуть, чтобы пере-
дачу замкнуть. Джону О’Ши — так и во-
все каких-то сантиметров. Затем здорово 
стрельнул Роберт Брейди, взявший нем-
ножко выше ворот. Затем — примерно 
с той же точки, но еще лучше стрельнул 
Хендрик: мяч стукнулся о перекладину. 
В общем, то, что шведы удержали до пе-
рерыва 0:0, можно считать почти чудом.

Ирландский гол при таком раскла-
де представлялся событием абсолютно 

справедливым, абсолютно закономер-
ным. Состоялся он вскоре после отды-
ха и стал плодом творчества двух футбо-
листов. Первый, Шеймус Коулмен, сори-
ентировавшись в штрафной, вырезал 
идеальную передачу партнеру. Второй, 
Уэсли Хулахан, идеально пробил по мя-
чу в касание, ввинтив его в девятку.

И лишь после этого сборная Шве-
ции наконец огрызнулась по-настояще-
му серьезно. После прострела с право-
го фланга мяч вылетел из скопления иг-
роков в ирландской штрафной, норовя 
запорхнуть в ворота. Голкипер Даррен 
Рэндольф показал, что реакцией приро-
да его не обидела. А еще показал, что не 
обидела и фартовостью, поскольку на от-

скоке всех опередил швед Эмиль Форс-
берг, и перед ним-то никакого вратаря 
уже не было. Форсберг промазал.

Шведы, почувствовав, что оппонен-
тов можно поджать, приободрились, 
приосанились. Им бы еще побольше ва-
риативности впереди. Но играли в напа-
дении шведы по большей части под не-
хитрым и предсказуемым девизом «Гру-
зи на Ибрахимовича!». Грузить получа-
лось с переменным успехом — стран-
но было бы, если бы для ирландцев та-
кая тактика явилась громом среди ясно-
го парижского неба.

Впрочем, когда долбишь молотком, 
тем более не простым, а отбойным, в сте-
ну, она рано или поздно дает трещину. 
С ответным голом шведы поздравляли 
Ибрахимовича, хотя он лишь сделал го-
левую передачу. Проблема в том, что ав-
тора мяча поздравлять было бы как-то не-
ловко. Бедолага — Киран Кларк, головой 
так ловко отправивший мяч в собствен-
ные ворота, словно всю жизнь к этому го-
товился,— выступал за другую команду.

Концовка была довольно живой — 
с обоюдными, пусть и не столь уж явны-
ми шансами. Ничейной — как и вся иг-
ра в целом.

Алексей Доспехов

ГРУППА E

Златан Ибрахимович создал автогол
Шведы сыграли вничью с ирландцами

В концовке матча цент-
ральный защитник сбор-
ной Испании Жерар Пике 
(№3) переквалифициро-
вался в форварда и при-
нес своей команде победу 
над чехами   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Первый тур
Испания—Чехия 1:0
Пике, 87.
Испания: Давид де Хеа — Хуанфран, Жерар 
Пике, Жорди Альба, Серхио Рамос — Серхио 
Бускетс, Сеск Фабрегас (Тьяго Алькантара, 
70), Андрес Иньеста, Давид Сильва — 
Альваро Мората (Ариц Адурис, 62), Нолито 
(Педро, 82).
Чехия: Петр Чех — Павел Кадержабек, Давид 
Лимберский, Томаш Сивок, Роман Губник, 
Теодор Гебре Селассие (Йосеф Шураль, 86) 
— Ярослав Плашил, Владимир Дарида, Томаш 
Росицкий (Давид Павелка, 89), Ладислав 
Крейчий — Томаш Нецид (Давид Лафата, 75).
Предупреждение: Лимберский, 61.
Судья: Шимон Марциняк (Польша).
13 июня. Тулуза, стадион Municipal.  
35 тыс. зрителей.

Главным действующим лицом 
в составе сборной Швеции был, 
как обычно, Златан Ибрахимович 
(№10)  ФОТО REUTERS

Первый тур
Ирландия—Швеция 1:1
Хулахан, 48 — Кларк, 71 (автогол).

Ирландия: Даррен Рэндольф — Шеймус Коулмен,  
Джон О’Ши, Киран Кларк — Робби Брейди, Гленн Уилан, 
Джеймс Маккарти (Эйден Макгиди, 85), Уэсли Хулахан 
(Робби Кин, 78), Джефф Хендрик — Шейн Лонг,  
Джонатан Уолтерс (Джеймс Макклин, 64).

Швеция: Андреас Исакссон — Микаэль Лустиг (Эрик 
Юханссон, 46), Мартин Ульссон Виктор Линделёф, 
 Андреас Гранквист — Оскар Левицки (Альбин Экдаль, 
86), Себастьян Ларссон, Ким Чельстрём, Эмиль 
Форсберг — Златан Ибрахимович, Маркус Берг (Йон 
Гвидетти, 59).

Предупреждения: Маккарти, 43; Уилан, 77 —  
Линделёф, 61.

Судья: Милорад Мажич (Сербия).

13 июня. Париж, стадион Stade de France.  
73 тыс.зрителей.
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